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Grossaffoltern, www.leonotis.ch 
 

Der Frühlingsgarten im 
Gewächshaus lädt zum 
Verweilen ein! 
 

Wildtulpen, Blausterne, Krokusse, 
Gartentulpen, Schachbrettblumen 
strecken die Köpfe und bringen 
Farbe in ihren Garten oder auf ihren 
Balkon. 
 

Sie finden uns jeden Samstag in Biel 
auf dem Wochenmarkt oder  
Montag bis Samstag in der Gärtnerei 
in Grossaffoltern. 

Un numéro sur les valeurs ? Les valeurs sociales dans lesquelles 

nous baignons ? Ou celles personnelles que chacun et chacune 

s’est forgée ? Sur quoi se fondent-elles et en quoi nous fondent-

elles ?  Comment les définir ? Les valeurs sont-elles équiva-

lentes aux règlements, aux directives ou aux conventions. 

Y a-t-il des valeurs universelles, communes à tous les 

humains au travers des âges et des contrées ? Com-

ment évoluent-elles, chez moi et chez les groupes 

humains ? Les valeurs sont-elles l’expression in-

tellectuelle des sentiments et des émotions ? 

Mais elles peuvent emballer des horreurs, 

sous prétexte de valeurs humanistes on 

se permet de coloniser, d’esclavagiser, 

d’abuser du pouvoir. Devons-nous donc 

aussi nous en méfier ? Et pour les respecter 

faut-il parfois faire preuve de courage ? Et 

jusqu’où ? 

Elles peuvent aussi être bien matérialistes 

et terre-à-terre et ont-elles la même valeur ? 

Celui qui veut être solidaire peut-il cohabiter 

avec celui qui veut être riche ? 

Nous attendons vos contributions avec impa-

tience, nous sommes curieu.ses de lire toutes les 

formes utilisées pour traiter ce thème.

Was ist wertvoll? Diese kleine, harmlose, aber bei näherer Be-

trachtung sehr tiefreichende Frage, berührt unseren innersten 

Wertekodex, unsere mehr oder weniger bewussten Paradigmen, 

nach denen wir unser Leben ausrichten: Geld, Macht, Karriere, 

Ehre, Selbstverwirklichung, Spiritualität, usw.

Manche Werte versuchen wir durch Regeln, Gebote, Gesetze, Charten, 

Statuten, Richtlinien, Konventionen, AGBs, Netiquette und Kleinge-

drucktes, etc. zu verankern und verbindlich durchzusetzen. Vom Haus-

haltsplan bis zur Menschenrechtskonvention: jede Gruppe hat ihre eige-

nen Regeln und manche davon sind so selbstverständlich, dass wir sie erst 

bemerken, wenn jemand sie abschaffen will. Unser Alltag ist voll davon.

Diese wortgewordenen Kodexe des Zusammenlebens, bieten 

Schutz, mögen je nach Kontext aber auch als Korsett erlebt 

werden und sind im schlimmsten Fall diktatorisches Un-

terdrückungsinstrument. Was, wenn Wertmassstäbe 

veraltet sind? Unter welchen Umständen dürfen wir sie 

brechen? Ginge es denn nicht auch ohne alle diese Re-

geln, Gesetze, etc.? Funktionieren Konventionen ohne 

Sanktionen? Was gehört auf den Scheiterhaufen der 

Geschichte und welche Wertmasstäbe sind zukunfts-

tauglich und sollten dringend eingeführt werden? Was 

ist letztlich wirklich WERTvoll?

Was fällt euch zum Thema «Werte» ein? Wir sind gespannt!

W
e
rte

V
aleurs

Zaubermittel

Bei den Artikeln fängt es an: der Sonne, die Wasserfall, der Wahl, die 

Brunnen. Französisch ist eine wunderliche Sprache, dem Deutsch oft, 

auch in den Satzstellungen, diametral gegenüberstehend. «Wie Öl und 

Wasser», ging es mir kürzlich durch den Kopf. Zum verrückt werden. Sie 

mischen sich nicht auf natürliche Weise. Da kann man schütteln wie 

man will. Unter Zugabe von Spülmittel aber lässt sich sehr wohl eine 

Emulsion herstellen. Und bei den Sprachen? Da heissen die Zauber-

mittel «Interesse», «Wertschätzung» und als als Konsequenz davon 

«Wille». Wille, diesen Balanceakt zu machen, Wille, diese Brücken 

zu bauen, Wille, sich auf diese so andere Sprache einzulassen. Wir 

leben das in unserer Stadt Biel-Bienne tagtäglich. Und irgendwann 

beginnt man in der anderen Sprache zu denken, zu zählen, zu re-

den ohne zu übersetzen – die Zaubermittel haben gewirkt, wie 

das Spülmittel in der Wasser-Öl-Emulsion.

Nein, es geht in dieser Zeitung nicht um Zweisprachigkeit und 

auch nicht um Physik - zumindest nicht in erster Linie. Im Fokus 

steht das Wasser. Man könnte Bücher darüber schreiben, so prä-

sent und prägend ist es auf allen Ebenen unseres irdischen Le-

bens. Elementar im wahrsten Sinne des Wortes. Aber das Was-

ser ist gefährdet, wird überall verschmutzt und missbraucht, 

nicht nur in den Ozeanen, nicht nur durch die Landwirtschaft 

und Industrie, auch hier in unseren Waschbecken, Waschma-

schinen, in unseren Gärten. Sind wir uns dessen bewusst? Ist 

uns klar, dass unser Umgang mit dem Wasser letztlich auf uns 

zurückfällt? Entscheidend sind auch hier Interesse, Wertschät-

zung und als Konsequenz davon Wille. Der Wille zu handeln, et-

was zu ändern, Sorge zu tragen, zu jenem einzigartigen Element 

im Universum. Der Wille, jene Warnungen, die uns die Natur 

gerade mittels dem Wasser – schmelzende Gletscher, steigende 

Meeresspiegel, Starkregen, Überschwemmungen – oder dessen 

Absenz – Trockenheit, Wüstenbildung – sendet, wirklich ernst zu 

nehmen. Es ist höchste Zeit. Die Beiträge in dieser Zeitung ma-

chen es deutlich, mal ganz direkt mit Fakten und Zahlen, mal 

poetisch, mal visionär verpackt.

Und um den Kreis zu schliessen: Warum nicht mal sich auf einen 

Artikel in der anderen Sprache einlassen? Es lohnt sich. In unse-

rer zweisprachigen Redaktion schlagen wir Brücken, arbeiten 

Hand in Hand. Mit unseren Ausgaben senden wir ein State-

ment für diese gelebte Zweisprachigkeit aus. Kleiner Tipp 

falls es (noch) nicht geht mit der bilinguen Lektüre. Warten 

bis der Artikel in der «unverständlichen» anderen Sprache 

online ist auf www.vision2035.ch und dann mit dem gratis 

Übersetzungsdienst deepl übersetzen lassen…  

«Gesundheit» mit einem Glas Wasser 

Janosch Szabo, Mitherausgeber

Formule magique

Cela commence par les articles : la soleil, le cascade, la choix, le fontaine. 

L’allemand est une langue étrange, souvent diamétralement opposée 

au français dans certaines tournures de phrase. « Comme l'huile et 

l'eau », ai-je constaté récemment. À en devenir fou. Elles ne se mélan-

gent pas naturellement. On peut les agiter comme on veut. Cepen-

dant, en ajoutant du liquide vaisselle, on peut très bien obtenir une 

émulsion, un mélange finement réparti de deux liquides norma-

lement non miscibles, mais qui finissent par s’amalgamer parfai-

tement. Et pour les langues ? Les formules magiques s'appellent 

« intérêt », « estime » et, par conséquent, « volonté ». Volonté de 

faire cet exercice d'équilibre, volonté de construire ces ponts, vo-

lonté de s'engager dans cette langue si différente. Nous le vivons 

tous les jours dans notre bonne ville de Bienne. Et à un moment 

donné, on se met à penser, à compter, à parler spontanément 

dans l’autre langue, les formules magiques ont agi, comme le li-

quide vaisselle dans l'émulsion eau-huile. 

Non, il n'est pas question de bilinguisme, ni de physique dans 

ce journal - du moins pas en premier lieu. Pour la deuxième fois 

déjà dans l'histoire de Vision 2035, l'eau est mise au centre de 

l'attention. On pourrait écrire des livres sur le sujet, tant elle est 

présente et marquante à tous les niveaux de notre vie sur cette 

terre. Élémentaire au sens propre du terme. Mais l'eau est me-

nacée, polluée et maltraitée partout. Et pas seulement dans les 

océans, pas seulement dans l'agriculture et l'industrie, mais aussi 

ici dans nos éviers, nos machines à laver, nos jardins. En sommes-

nous conscients ?  Est-ce clair pour nous que la manière dont on 

traite l’eau aura des conséquences sur nous ? Et c'est là que le 

premier paragraphe de cet éditorial prend tout son sens : ce qui 

compte, c'est l'intérêt, l'estime et, en corollaire, la volonté. La 

volonté d'agir, de changer quelque chose, de prendre soin de 

cet élément unique dans l'univers. La volonté de prendre vrai-

ment au sérieux les avertissements que la nature nous envoie 

par le biais de l'eau - fonte des glaciers, hausse du niveau des 

mers, fortes pluies, inondations - ou de son absence - séche-

resse, désertification. Les articles de cette édition de Vision 

2035 montrent clairement qu’il est grand temps d’agir, parfois 

de manière très directe avec des faits et des chiffres, parfois 

de manière poétique, ou emballée de manière visionnaire.

Et pour boucler la boucle : pourquoi ne pas se laisser tenter 

par la lecture d’un article dans l'autre langue ? Cela en vaut la 

peine. Dans notre rédaction bilingue, nous jetons des ponts, 

nous travaillons main dans la main. Ainsi nos éditions, trans-

mettent un témoignage en faveur de ce bilinguisme vivant. 

Petit conseil :  si la lecture bilingue n'est pas (encore) possible, 

alors attendre que l'article soit en ligne dans cette autre langue 

« incompréhensible » sur www.vision2035.ch et puis le faire tra-

duire avec le service de traduction gratuit deepl...

« Santé » avec un verre d'eau 

Janosch Szabo, coéditeur 

(traduction Claire Magnin)
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Sie freut sich auf die Entspannung und 

denkt nicht daran, was es hinter den Kulis-

sen dafür gebraucht hat: 1.5 Kilowattstun-

den Energie pro Kubikmeter Wasser, oder 

runtergerechnet auf ihre Badewannen-

füllung so viel wie eine 60Watt-Glühbirne 

braucht, wenn sie 2.5 Stunden brennt. So 

viel hat es allein gebraucht, um das Was-

ser zu ihr hochzupumpen – die Energie für 

den Boiler kommt noch dazu. Zuerst ist 

das Wasser vom Seewasserwerk (siehe 

Artikel auf Seite 10) durch eine 800mm-

Transportleitung bis nach Biel geflossen 

und hat dabei den Nidau-Büren-Kanal und 

den Zihlkanal gequert. Es hat sich im Bie-

ler Netz in eine 700mm- und eine 500mm-

Leitung verzweigt, danach in 150mm- bis 

400mm-Leitungen. Aus diesem verzweig-

ten Netz wurde das Wasser mit dem Pum-

pwerk Schützengasse in das Reservoir Ma-

hlenwald gepumpt, und von dort mittels 

Pumpwerk Mahlenwald in das Reservoir 

Beaumont, das höchst gelegene der neun 

Bieler Reservoire. Dabei hat es 200 Höhen-

meter überwunden. Gefüllt wird dieses 

Reservoir übrigens jeweils in der Nacht, 

wie auch alle anderen in oberen Druckzo-

nen (Vingelz, Vogelsang, Vorberg, Wiler-

berg). Dann nämlich wenn in der unteren 

Druckzone der Verbrauch abnimmt. 

90 Prozent der Kundinnen und Kunden 

des ESB befinden sich in der Unteren 

Druckzone und geben den Takt vor, in dem 

das Seewasserwerk Trinkwasser produ-

ziert. Andreas Hirt sagt nicht ohne Stolz: 

«Wir produzieren direkt und bedarfsge-

führt ins Netz. Frischer geht es nicht.» 

Ausgleichen hilft das Reservoir Krähen-

berg mit seinen zwei Mal 2500 Kubikmeter 

Fassungsvermögen. Ist es zu weniger als 

etwa 80% gefüllt, schaltet das Seewasse-

rwerk eine Stufe hoch bis das Niveau wie-

der mehr als 90% beträgt, dann schaltet 

das Seewasserwerk eine Stufe zurück.

Am meisten Wasser wird jeweils am 

Morgen, Mittag und Abend verbraucht mit 

Spitzen kurz nach 12 Uhr und zwischen 18 

und 19 Uhr. Es werden dann in der Stadt bis 

zu 18 000 Liter pro Minute verbraucht, in 

der Nacht sinkt der Verbrauch auf 2000 Li-

ter pro Minute. Der totale Tagesverbrauch 

(Biel und Nidau) beträgt durchschnittlich 

rund 13’500m3 oder 13,5 Millionen Liter.

Im Inselspital in Bern geht 

ein Patient aufs WC. Er hat 

Röntgenaufnahmen hinter 

sich und musste verschiedene 

Medikamente schlucken. Er 

spült. Sein Urin inklusive Medikamenten-

rückstände gelangt alsbald in die Berner 

Abwasserreinigungsanlage. Dort kann 

aber längst nicht alles zurückgehalten 

werden. Spuren der Medikamente, in des 

Patienten Fall insbesondere Röntgen-

kontrastmittel, werden mit der Aare in 

den Bielersee gespült. Ein paar Tage oder 

Wochen später haben die Wasseraufbe-

reiter vom ESB im Seewasserwerk damit 

zu tun - natürlich in winzigen Mengen. 

Ein riesiger Aufwand, sie nun milliarden-

fach verdünnt herauszuholen. Andreas 

Hirt sagt: «Wir sind am Schluss der Kette. 

Besser wäre es, an deren Anfang anzuset-

zen, direkt bei den Spitälern zum Beispiel, 

wo besonders viele Medikamentenrücks-

tände ausgeschieden werden.» Dort spe-

13.5 Millionen Liter Trinkwasser 
für Biel - jeden Tag
Biel ist eine Wasserstadt - auch ohne Agglolac. Da sind die Quellen am Jurahang, die einst zur Gründung der Stadt 
an dieser Lage führten. Da ist der See, der sich sechs Mal im Jahr erneuert. Da ist die Schüss mit ihren Armen, 
die das Stadtbild prägen. Da ist das Grundwasser, das bei jedem grösseren Bauvorhaben Spundwände nötig macht. 
Und wie läuft das eigentlich mit der Trinkwasserversorgung, den unsichtbaren Röhren, Pumpen und Reservoiren? 
Einblicke in Biels Wasserwelt mittels kleiner fiktiver Geschichten voller Fakten und Zahlen. 

In Madretsch steht eine Studentin früh-

morgens in der Küche ihrer WG im dritten 

Stock eines Altbaus. Sie dreht den Kalt-

Wasserhahn auf und lässt das Wasser 

laufen. Sie hat einmal in einem Artikel im 

Bieler Tagblatt gelesen, dass es ratsam 

sei am Morgen vor dem Trinken das Kal-

twasser einige Minuten fliessen zu lassen, 

damit kein über Nacht in den Leitungen 

gestandenes Wasser im Glas landet. Der 

Tipp stammt von Andreas Hirt, beim ESB 

für den Bereich Wasserversorgung ve-

rantwortlich. Er bestätigt: «Wasser ist ein 

Frischprodukt ohne Konservierungsmit-

tel und am besten, wenn es fliesst. Steht 

es längere Zeit, können sich Keime ver-

mehren.» Besonders wichtig sei es, nach 

der Rückkehr aus den Ferien die Hahnen 

aufzudrehen - so lange bis das Wasser kühl 

komme. Auch gebe es in den Häusern häu-

fig Leitungen, die selten gebraucht wer-

den. Im schlimmsten Fall könnten durch 

darin stehendes Wasser Rückverkeimun-

gen bis ins Trinkwasser entstehen. Des-

halb am besten diese Leitungen regelmäs-

sig spülen oder wenn es sich um solche für 

Anschlüsse aussen am Haus handelt, über 

den Winter trocken legen. «Sparen ist sin-

nvoll und wichtig beim Warmwasser, das 

viel Energie benötigt», sagt Hirt: «Beim 

Kaltwasser braucht man nicht allzu knaus-

rig zu sein. Es geht entweder durch den 

See oder durch unser Leitungsnetz. Wir 

verbrauchen es dabei nicht, wir nutzen 

es nur.» Und er fügt an: «Erschrecken Sie 

also nicht, wenn Sie einmal jemandem von 

uns vom ESB einen Hydranten voll aufdre-

hen sehen ohne irgend ein Feuer in Sicht. 

Auch die Löschwasserleitungen müssen 

wir von Zeit zu Zeit spülen, sonst fault das 

Wasser darin.» Und ja, gelöscht wird mit 

Trinkwasser.

Im Beaumont lässt eine Frau 

abends nach der Arbeit ein 

Bad voll laufen. Schön warm, 

150 Liter, was ziemlich genau der 

durchschnittlich pro Person und Tag 

verbrauchten Wassermenge entspricht. 

Sie macht das natürlich nicht jeden Tag. 

zielle Kläranlagen einzubauen, das wäre 

seiner Ansicht nach sinnvoll, statt die 

Spurenstoffe später mühsamst wie eine 

Nadel aus dem Heuhaufen herauszusu-

chen. Das Gleiche bei der Landwirtschaft: 

«Wird ein Mittel, wie jüngst Chlorothalo-

nil, verboten, gelangt einfach das nächste 

zum Einsatz, das erlaubt ist, bis vielleicht 

irgendwann auskommt, dass auch dieses 

möglicherweise krebserregend ist», so 

Hirt. «So lange wir Fungizide und Pestizide 

einsetzen, so lange haben wir sie auch im 

Wasser und damit ein Problem.» Ein Bio-

Produzent habe ihm mal erklärt, dass es 

gerade betreffend Pilzbefall im Getreide-

bau auch ganz anders ginge. Er säe einfach 

weniger dicht, damit die Ähren mehr Abs-

tand zueinander haben und besser abtroc-

knen können. 

In Bözingen füllt ein Familien-

vater einen Krug mit Wasser 

und stellt ihn auf den Esstisch. 

Gleich kommen die Kinder von 

der Schule heim. Was er nicht 

weiss: sie werden ihren Durst auch mit ein 

bisschen Quellwasser löschen. Denn in Bö-

zingen, weit draussen nach der Holzfachs-

chule am Fuss des Juras speisen noch zwei 

Fassungen der Leugenenquelle ins Bieler 

Trinkwassernetz ein. Bis zu 600 Liter pro 

Minute sprudeln hier aus dem Boden. Wer 

vorne am See wohnt, bekommt von die-

sem Wasser nie etwas ab, die Bözinger, je 

näher sie an diesen Quellfassungen woh-

nen desto mehr. Allerdings nicht immer. 

Nach starken Regenfällen, auch wenn sie 

nur im Jura niedergehen, müsse die Eins-

peisung, so Hirt, immer mal wieder unter-

brochen werden. Kuhmist von den Weiden 

und andere Verunreinigungen gelangten 

dann mitunter relativ schnell ins Quel-

lwasser. «Das Karstgestein im Jura ist dur-

chlässig wie Bahnschotter, ganz anders 

als die Alpen.» Beim ESB hat man deshalb 

immer ein wachsames Auge auf das Wet-

ter und die Leugenenquelle und behan-

delt sie generell aus Sicherheitsgründen 

mit einer Schutzdosierung auf Chlorbasis. 

Apropos Quellwasser: Immer wieder auf-

tretende Verschmutzungen waren auch 

der Grund, die anderen Bieler Quellen vom 

Netz zu nehmen. Zuletzt im Jahr 2005 die 

Merlinquelle, welche Biel Ende des vor-

letzten Jahrhunderts von der Gemeinde 

Plagne erworben hatte. Sie versorgte via 

das Reservoir Mahlenwald ab 1879 und bis 

1953 zusammen mit der Römerquelle und 

der Châtelquelle, später auch der Leuge-

nenquelle, die Stadt ausschliesslich mit 

Quellwasser. Ab da kam Grundwasser aus 

Worben, später aus Gimmiz dazu, 1975 

schliesslich aufbereitetes Seewasser. Die 

Quellen verloren an Bedeutung. Zunächst 

die Châtelquelle, die in der Schlucht der 

Schüss oberhalb Friedliswart liegt. Seit 

1973 wird sie nicht mehr genutzt, weil 

verschmutztes Flusswasser in die Quelle 

gelangt. 1991 schliesslich wurde auch die 

Römerquelle vom Bieler Trinkwassernetz 

abgehängt, sie die einst entscheidend zur 

Gründung der Stadt Biel an genau diesem 

Ort beigetragen haben dürfte (siehe dazu 

auch Artikel in Vision 2035 Nr. 30, Seite 4).

Im Elfenaupark erfreuen sich ein Kind und 

seine Grossmutter an den fetten Karpfen 

im Teich. Was sie dem Wasser nicht 

ansehen: es stammt nicht etwa aus der 

Schüss, deren Arme links und rechts vom 

Elfenaupark fliessen, sondern aus dem 

Überlauf der Römerquelle. Das ist Fran-

cis Meyer, dem die Villa Elfenau nebenan 

gehört, sehr wichtig. «Für meine Forellen, 

die ich in einem separaten Teich züchte, 

wollte ich nicht Wasser, in das irgend-

jemand etwas reingetan haben kann.» 

Also zog er vor rund 30 Jahren eigenhän-

dig mit Kollegen und in Kooperation mit 

der Liegenschaftsverwaltung der Stadt 

Biel dem Schüsskanal entlang eine 1.5 km 

lange Leitung von der Quellfassung der 

Römerquelle neben der Talstation Leu-

bringenbahn bis zum Elfenaupark. Gleich 

ausserhalb der Brunnstube darf er Wasser 

abzapfen - mit der Auflage vom Kanton, es 

wieder in die Schüss zurückzuleiten. Die-

ser Rückfluss ist das kleine Bächlein, das 

durch den Elfenaupark sowie dessen Teich 

und dann vorbei am Restaurant Ecluse um 

die Ecke in die Schüss fliesst.

Zur Reinheit der Römerquelle, die seit 2002 

nicht mehr kontrolliert wird und damit of-

fiziell nicht mehr als Trinkwasser gilt, sagt 

Francis Meyer: «Ich trinke regelmässig da-

von. Es ist mir noch nie etwas passiert.» Im 

Spätmittelalter versorgte die Römerquelle 

alle öffentlichen Brunnen in Biel mit fris-

chem Trinkwasser. Das Wasser der Quelle 

umgab ausserdem die Burg und die Stadt 

in offenen Wassergräben und trieb von der 

Brunnstube bis hinunter zur Mühlebrücke 

mehrere Mühlen an. Spuren davon gibt es 

noch heute: Im Moxi neben dem Restau-

rant St. Gervais beispielsweise, das auf 

über 400-jährigen Grundmauern steht, 

hat Francis Meyer im hinteren Teil die Sicht 

auf das unter dem Haus durchfliessende 

Wasser der Römerquelle freilegen las-

sen. Genau an dieser Stelle sei einst ein 

Mühlrad angetrieben worden.    

Und dann sind da natürlich auch noch die 

privaten Brunnen, die teils seit dem 16. 

Jahrhundert ans Netz der Römerquelle an-

geschlossen sind und für die ein jährlicher 

Wasserzins zu entrichten war. 2.72 km 

Leitungen und mehr als 20 Brunnen um-

fasst das Verteilnetz heute noch. Um es 

aufrecht zu erhalten haben sich zahlreiche 

BrunnenbesitzerInnen 2019 zu einer Ge-

nossenschaft formiert und mit der Stadt 

Biel vereinbart, das Netz auf eigene Kos-

ten zu übernehmen, während die Quelle in 

Obhut der Stadt bleibt.  

 

Im Falbringenquartier trinkt ein Hund 

vom Wasser aus dem Brunnen beim 

Pärkli neben der Epicerie 79a. Eine 

Frau kommt dazu und beginnt 

Pet-Flasche um Pet-Flasche mit 

dem klaren Wasser zu füllen. Die 

beiden beachten das durchges-

trichene Trinkglas unterhalb des Hahnens 

nicht. Offiziell ist das hier kein Trinkwas-

ser, der Brunnen nicht wie alle anderen 

unten in der Stadt ans Trinkwassernetz 

angeschlossen. Sie trinken es auf eigenes 

Risiko aber sind längst nicht die Einzigen. 

Das Wasser komme aus einer Quelle, die 

irgendwo oben im Wald entspringt, weiss 

Francis Meyer, der sich viel mit den Bieler 

Quellen befasst hat. Historische Belege 

gebe es dazu leider nicht. «Man hat die Fas-

sung gesucht, aber nie gefunden. Dass das 

Wasser immer klar fliesst, ist ein Zeichen, 

dass es von tief aus dem Berg kommt.» Der 

Brunnen müsse aus der Zeit stammen, als 

im Gebiet Sonnhalde und Falbringen einzig 

ein paar Bauernhöfe standen, umgeben 

von Weiden und Rebbergen, wie noch auf 

Karten aus den Anfängen des 19. Jahrhun-

derts zu sehen ist. Er vermutet, dass er 

vor allem den Tieren zum Trinken und zur 

Bewässerung der Reben gedient hat. 

Fakt ist: Aus dem Jura und von den umlie-

genden Höhen fliesst viel Wasser durch 

das Karstgestein Richtung Biel. Dort tritt 

es an verschiedenen Stellen als Quelle 

aus dem Hang oder schiebt sich unter der 

Stadt hindurch. Grössere Bauprojekte in 

Biel machen diesen unterirdischen Grund-

wasserstrom immer wieder bewusst - 

man erinnere sich an die Manor-Baustelle. 

Laut Geologischen Untersuchungen flies-

sen pro Sekunde rund 2500 Liter Wasser 

durch durchlässigen «Schüss-Schotter» 

unter der Stadt hindurch Richtung Nidau-

Büren-Kanal.

Doch nochmal zurück zu den Brunnen: 

Auch jene unten in der Stadt wurden einst 

von Vieh besucht. Um sie herum herrschte 

reger Betrieb, Pferde wurden getränkt und 

Brunnenaufseher beaufsichtigten, dass 

niemand das Wasser verschmutzte. Heute 

verbrauchen die rund 100 öffentlich zu-

gänglichen Brunnen praktisch ungenutzt 

425 Kubikmeter Trinkwasser am Tag. 

Le Nouveau Musée de Bienne se met à l’eau
Une petite balade au nouveau musée de Bienne et son exposition sur l’eau. 
Et quelques réfl exions qui, espérons-le, donneront envie d’y faire un tour.

ils durablement installés à Bienne ? Et ce 

bout de bois est-ce une lame de tisserand 

ou une jauge à filet de pêche ? 

L’exposition  raconte la découverte des 

nombreuses sources qui ont permis 

l’installation de populations dès le néoli-

thique ainsi que les cours d’eau et le lac 

qui ont favorisé leurs échanges.

C’est aussi l’histoire des conflits entre 

l’eau sauvage qui inonde toute la région 

au moyen-âge, causant désolation et fa-

mines et les humains menant la bataille 

pour pacifier cet élément indispen-

sable. Et avec succès, mais bien plus 

tard, avec les deux corrections des 

eaux du Jura. Bienne sous les eaux, 

ce n’est pas nouveau. 

C’est aussi l’histoire des hommes 

sur pilotis, qui ont nourri l’imagina-

tion de milliers d’écoliers, les mal-

nommés lacustres. Mais ici elle em-

prunte l’histoire de la pêche au travers 

des siècles et les moyens d’éviter les 

conflits d’usage au moyen-âge entre 

les différentes communautés, avec les 

premières ordonnances médiévales de 

pêche sur le Lac de Bienne en 1401.  

C’est aussi l’histoire de l’alliance entre 

l’eau et les humains : source d’énergie, 

elle fait tourner les roues des moulins, elle 

permet le tannage des peaux, la première 

industrialisation avec les tréfileries, le 

premier développement de l’horlogerie et 

toujours l’emblème de la ville de Bienne, 

OMEGA. 

Les humains ont de tout temps tenté de 

domestiquer l’eau. Ils l’ont canalisée, bé-

tonné son lit, modifié son parcours, ense-

velie sous les rues, et Bienne ne déroge 

pas à la règle. Avec parfois un retour en 

arrière comme on peut le constater avec 

la renaturation des berges de la Suze… 

Et le lac ? Bienne et son lac ? La ville s’en 

rapproche tardivement avec l’essor de 

l’industrialisation. Mais comme l’eau 

vive, il peut être meurtrier, faire chavirer 

les bateaux et noyer les voyageurs,  ce 

que nous avons oublié aujourd’hui. Mais 

il nous reste la plage de Bienne, qui fait 

aussi partie de l’histoire… 

Saviez-vous que les huguenots fuyant la 

France à la révocation de l’édit de Nantes 

passaient par le Seeland pour se rendre 

dans les territoires réformés du nord ? 

Saviez-vous que les bains 

publics étaient aussi consi-

dérés comme des lieux 

de libertinage ? Que 

Bienne était ali-

mentée en eau 

potable à partir 

de ses sources, 

alors qu’aujourd’hui ce sont les eaux du lac qui 

nous désaltèrent ?

Pour répondre aux multiples questions que l’on 

peut se poser sur l’histoire de l’eau à Bienne, le 

Nouveau Musée de Bienne apporte des réponses, 

qui elles renforcent notre attachement à cette 

ville et la connaissance de sa longue trajectoire.

Une exposition à aller voir absolument ! 

Infos sur l'expo au NMB
«Bienne et l’eau» est le premier des nouveaux 

îlots thématiques élaborés par le NMB à partir de 

ses collections d’histoire, d’art et d’archéologie. 

Ouvert de mardi à dimanche de 11 à 17 h. 

www.nmbiel.ch

Les musées nous restituent une partie de 

notre histoire collective. L’exposition sur 

l’eau à Bienne et dans sa région ne fait pas 

exception. C’est un plongeon dans la rela-

tion, au travers des siècles, entre les habi-

tants de Bienne et leur eau, sous toutes 

ses formes, rivières, sources, lac.  Avec les 

interrogations et les énigmes non réso-

lues. Par exemple, les romains se sont-
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Im Inselspital in Bern geht 

sich und musste verschiedene 

Medikamente schlucken. Er 

letzten Jahrhunderts von der Gemeinde 

Plagne erworben hatte. Sie versorgte via 

das Reservoir Mahlenwald ab 1879 und bis 

1953 zusammen mit der Römerquelle und 

der Châtelquelle, später auch der Leuge-

nenquelle, die Stadt ausschliesslich mit 

Quellwasser. Ab da kam Grundwasser aus 

Worben, später aus Gimmiz dazu, 1975 

schliesslich aufbereitetes Seewasser. Die 

Quellen verloren an Bedeutung. Zunächst 

die Châtelquelle, die in der Schlucht der 

Biel vereinbart, das Netz auf eigene Kos-

ten zu übernehmen, während die Quelle in 

Obhut der Stadt bleibt.  

Im Falbringenquartier trinkt ein Hund 

vom Wasser aus dem Brunnen beim 

Pärkli neben der Epicerie 79a. Eine 

beiden beachten das durchges-

«Wir sind am Schluss der Kette. 
Besser wäre es, 

an deren Anfang anzusetzen» 
Andreas Hirt, ESB

Das Trinkwasser in Biel: 
kostet die Verbraucher Fr. 1.30 pro Kubik-

meter. Dieser Preis ergibt sich aus den 

Kosten für die Aufbereitung und Versor-

gung. Diese sind zwar durchaus schwan-

kend, werden aber über jeweils 5 Jahre 

gemittelt. Einen Gewinn darf der ESB mit 

der Wasserversorgung von Gesetzes 

wegen nicht erzielen, das wird vom 

Kanton überwacht. Ist die Bilanz 

nach 5 Jahren in den schwarzen 

Zahlen, müssen die Tarife gesenkt 

werden, ist sie in den roten Zahlen 

steht eine Erhöhung an.  

wird vom Energie Service Biel aufberei-
tet und bis zu den Häusern geliefert. 380 

Kilometer Leitungen umfasst das unte-

rirdische Netz, das laufend unterhalten 

werden muss. In der Regel liegt die Leben-

sdauer einer Frischwasserleitung bei bis 

zu 80 Jahren, in der Innenstadt aber eher 

kürzer, weil Bauarbeiten und Verkehr eine 

vorzeitige Erneuerung oder Umlegung 

erfordert. Innerhalb der Häuser liegt die 

Verantwortung für die Leitungen bei den 

Hausbesitzern. Für das Abwasser, welches 

die Häuser verlässt, ist wiederum die Stadt 

Biel zuständig.  

ist mittelhart, künftig wird es durch das 

neue Seewasserwerk noch weicher. Da-

durch können Waschmittel, Regenerier-

salze und Entkalkungsmittel eingespart 

werden. 

wird im Seewasserwerk online perma-
nent überwacht auf physikalische Para-

meter wie Trübung, Lichtdurchlässigkeit, 

Leitfähigkeit, pH-Wert. Wöchentlich 

nimmt der ESB Proben für mikrobiolo-

gische Analysen im eigenen Labor und 

monatlich Proben für chemische 

Analysen, die extern untersucht 

werden. Dabei gilt: man fin-

det nur, wonach man sucht. 

29 Parameter stehen aktuell 

im Fokus. Dies aufgrund einer 

Risiko-Analyse, was an für die 

Trinkwasseraufbereitung rele-

vanten Stoffen im See sein kann. Das 

heisst nicht, dass nicht noch viel mehr drin 

ist. Aber diese Stoffe sind entweder nicht 

relevant, noch nicht entdeckt, oder unte-

rhalb er Nachweisgrenze, die momentan 

im Nanogrammbereich liegt, wo noch 

vor zehn Jahren nicht gemessen werden 

konnte.

Zusätzlich erfolgt auf Verdacht oder 

spätestens alle 5 Jahre eine sogenannte 

«non target suspect analyse» in der das 

Labor das Wasser auf Fremdstoffe unter-

sucht und versucht diese Stoffe zu identi-

fizieren. Wenn da etwas gefunden wird, 

das nicht ins Wasser gehört, wird es auf 

die Analyse-Liste genommen und häufiger 

analysiert. 
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Eaux minérales ou eau du robinet, 
qui remporte le match ?
Impossible de se pencher sur l’eau sans aborder la question du commerce florissant de l’eau. 
Et le match fait fureur entre l’eau du robinet et l’eau embouteillée. 

Il y a un siècle, la consommation d’eau 

minérale en Suisse atteignait moins de 

2 litres par habitant et par an, dans les 

années 50 elle était encore inférieure à 10 

litres et en 2013 chaque habitant en Suisse 

en consommait 110 litres. Aujourd’hui il est 

consommé en Suisse chaque année plus 

de 900 millions de litres d’eau minérale en 

bouteille, aromatisées ou non, soit plus de 

100 litres par personne, dont plus d’un tiers 

est importé. Mais comment les suisses 

consomment-ils leurs boissons favorites 

embouteillées ? 55% à domicile et dans la 

restauration pour 45% restant. Et les eaux 

aromatisées telles que Schweppes ou Hen-

niez citron, San Pellegrino orange, etc. 

sont de plus en plus consommées. 

Qui sont donc ces marchands d’eau et à 

qui appartiennent les marques que nous 

trouvons dans nos supermarchés ? Qui 

enrichissons-nous chaque fois que nous 

buvons un verre d’eau minérale ? 

En Suisse, il y a deux principaux produc-

teurs d’eau minérale en bouteille : 

D’abord Nestlé, qui occupe 45% des parts 

de marché : eaux importées telles que 

Perrier, Vittel, Contrex, San Pellegrino et 

suisses, car en prenant de possession de 

Henniez en 2007 et de Cristalp, Nestlé a 

pris la tête des ventes en Suisse.  

Ensuite, la Migros qui possède les marques 

Aproz, Valais et Aquella. L’entreprise Aproz 

Sources Minérales SA appartenant à la 

Migros a vendu en 2019, 174 millions de 

litres d’eau minérale, un chiffre d’affaires 

de 83 millions et un bénéfice de 5,3 mil-

lions titre le Nouvelliste du 10.5.2019. Elle 

produit aussi des eaux aromatisées, des 

jus de pommes et des sirops. L’entreprise 

communique qu’elle peut embouteiller 

100'000 bouteilles pet en une heure et est 

en constante croissance.

Viennent ensuite Arkina, qui appartient 

à Feldschlössen produite dans une entre-

prise délocalisée aux Grisons, Valser ap-

partient à Valser Mineralquellen GmbH 

et fait partie de la compagnie Coca-Cola 

depuis 2002, avec 100 millions de 

litres vendus en 2019, dont 30% à 

l’étranger.  

Quels pourraient être 

donc les avantages de 

consommer de l’eau mi-

nérale en bouteille ? 

Comment est-ce pos-

sible qu’autant de 

personnes s’obligent 

à transporter des lourds packs de 6 bou-

teilles de 1,5 litre, achetés jusqu’à 5-6 Fr. 

alors qu’en ouvrant le robinet elles ont 

immédiatement et sans effort et presque 

gratuitement accès à l’eau ? 

L’eau minérale est-elle vraiment plus saine 

que celle du robinet de nos cuisines ? Plus 

propre ? Plus riche en minéraux ou oligoé-

léments ? Prévient-elle mieux les mala-

dies ? Est-elle meilleure pour notre santé ? 

Comme le prétendent les minéraliers et 

autres embouteilleurs ! 

Il faut dire que ceux-ci ont su se montrer 

convaincant, la valeur du marché mondial 

étant estimée en 2015 à 200,3 milliards de 

dollars US. Ainsi la publicité pour les eaux 

minérales s’est montrée des plus sédui-

sante : « aider vos enfants à grandir » , « la 

santé en bouteille », « l’eau de la première 

dent », « avec Vittel je récupère », « irrem-

plaçable jeunesse ». 

Mais des slogans publicitaires ne suffisent 

pas à changer des habitudes de consom-

mation. Il faut une stratégie complémen-

taire. Celle-ci a été la décrédibilisation des 

services publics de l’eau. L’eau du robinet 

serait moins saine que celle que l’on achète 

en bouteille et l’état moins efficient que le 

secteur privé pour fournir une eau saine et 

de meilleur goût.  Ces campagnes ont été 

orchestrées suite aux discussions à l’OMC 

sur l’Accords général sur le commerce des 

Services (AGCS),  accords qui prévoyaient 

de supprimer les concurrences entre sec-

teur privé et secteur public et la privatisa-

tion à terme de secteurs étatiques mono-

polistiques. 

Qu’en est-il vraiment ? La législation 

suisse sur l’eau potable est une des plus 

strictes en Europe, non seulement en ce 

qui concerne l’eau en tant que telle mais 

également pour toutes les installations de 

pompage, transport, conservation, etc. 

Les normes sont très strictes concernant 

la désinfection, les produits qui peuvent 

être utilisés et les protections biologiques.  

Elle est donc de qualité, régulièrement 

contrôlée et saine. Selon l’ordonnance du 

DFI du 16.12.2016, il est interdit de modi-

fier sa composition si l’on veut la vendre 

comme une eau minérale naturelle. 

Dans certaines circonstances boire de 

l’eau minérale très particulière peut s’avé-

rer plus favorable en fonction de sa teneur 

en oligoéléments, dans d’autres elle se-

rait contre-indiquée pour les mêmes rai-

son : par exemple l’eau Vichy a une forte 

concentration de sel, ce qui est contre-

indiqué pour les personnes hypertendues 

ou avec une insuffisance cardiaque. L’OMS 

elle-même déconseille de consommer les 

eaux minérales naturelles comme boisson 

de table sous peine, pour certaines plus 

chargées en minéraux, d’épuiser le travail 

des reins. Donc match nul.

Quant aux pesticides présents dans cer-

taines nappes phréatiques, ceux-ci pour-

raient finalement faire gagner la partie 

aux minéraliers. Rien de moins sûr, car 

si les nappes sont polluées, celles dans 

lesquelles sont pompées les eaux miné-

rales ont de grandes probabilités de l'être 

aussi. Et puis on ne trouve que ce que l’on 

cherche, comme dit le dicton. 

Les minéraliers cherchent-ils les 

résidus de pesticides ? Des traces 

d’Atrazin ont été trouvées dans 

l’eau Volvic. Parce que les associa-

tions de consommateurs se préoccupent 

de ces questions et font des analyses. 

Un argument qui devrait parler aux 

Suisses, c’est celui du porte-monnaie. Le 

coût de l’eau potable en suisse est de 1.80 

pour 1000 litres (1.30/1000 litres à Bienne), 

chaque personne en consomme environ 

160 litres par jour, soit 30 ct. par personne 

et par jour. Autant dire que le 1,5 litre que 

nous devrions boire par jour ne coûte pra-

tiquement rien. Alors que cette même 

quantité peut coûter de 0.25 à 1.25 fr en 

fonction de la marque. 

Mais il reste un argument de taille pour 

évaluer les avantages et désavantages 

entre l’eau du robinet et l’eau minérale en 

bouteille et c’est celui du plastic. En effet, 

nous consommons une quantité astrono-

mique de plastique lorsque nous buvons 

de l’eau en bouteille, dont seulement 10% 

est recyclé. Et là, il n’y a pas de bon plas-

tique, écologique, meilleur pour la santé ! 

Le plastique pollue quoi qu'il emballe ! 

Ainsi, boire l’eau du robinet protège les 

réserves d’eau de bonne qualité, évite de 

polluer la planète en et en particulier les 

océans, est bien meilleur marché et garan-

tit la santé de la population au mieux. 

Wer wissen will, wie es um die Leitungswas-
serqualität einer Gemeinde steht, kann das 
auf wasserqualität.ch oder direkt beim ESB 
(Energie Service Biel) nachlesen. Wie steht 
es denn um das Leitungswasser in Biel?

Die Trinkwasserressourcen der Schweiz 

sind unter Druck: vor allem durch Sied-

lungsentwicklung, intensive Landwirt-

schaft, Pestizide, Herbizide, Kunstdün-

ger, Verkehr und durch private Gärten; 

das ist allgemein bekannt. Der ESB er-

bringt hier eine einwandfreie, seriöse 

Leistung, indem durch die Wasseraufbe-

reitung alle gesetzlichen Werte einge-

halten werden.

Als Laie kann ich mit den Analysedaten des 
ESB nicht viel anfangen. Siehst du auch 
problematische Aspekte?

Es fällt auf, dass Silizium fehlt. Und dann 

ist da auch noch Chlor drin, Ozon, all die 

Aufbereitungsmittel, etwas Chlorotha-

lonil, und das Wasser wurde mit UV be-

strahlt. Was weiter auffällt, ist der pH-

Wert von 7.9. Bei einem pH-Wert von ca. 

9.5 stirbt das Leben; da ist nicht mehr viel 

Raum für Vitalität. 

Könntest du mehr über diesen 
Vitalitätsaspekt sagen?

An dieser Stelle möchte ich auf die um-

fassenden Untersuchungen von Prof. 

Louis-Claude Vincent hinweisen. Dieser 

französische Professor, Hydrologe und 

Forscher war Trinkwasser-Verantwortli-

cher für viele Gemeinden in Frankreich. Er 

ist mit Millionen von Messungen dem Zu-

sammenhang zwischen Wasserqualität 

und dem Auftauchen bestimmter Krank-

heiten nachgegangen und hat messbare 

Qualitätsindikatoren für vitales Wasser 

erarbeitet. 

Ein gesundes Wasser zeichnet sich mit fol-

genden Werten aus:

- pH Wert zwischen 5.0 bis 7.2

- Redox zwischen 21 und 24 (rH2)

- Widerstandsfähigkeit über 6'000 Ohm  

 oder weniger als 120 mg Mineralien 

 pro Liter Wasser

Auf der Grafik 1 sehen wir, wie Vincent das 

Wasser einteilt.

 

Diese Einteilung basiert auf Millionen von 

Messergebnissen, die Vincent zusam-

men mit Jeanne Rousseau und der ABE, 

der « Association de Bio-Electonique » 

durchgeführt hat. Im Bereich links un-

ten finden wir dabei das Quellwasser, im 

Bereich links oben ist das Wasser unter 

einem neutralen pH Wert von 7,0, jedoch 

oxydiert. Im Bereich rechts oben ist das 

Wasser über dem neutralen pH Wert von 

7 und oxydiert; in diesem Bereich finden 

wir sehr oft das Leitungswasser der Städ-

te. Und im Bereich rechts unten finden 

wir verschmutzte, stagnierende Gewäs-

ser und Kloaken; es sind Gewässer, die 

nicht fliessen.

Es gibt einen treffenden Text von Pro-

fessor Karl Hecht über den Umgang mit 

Wasser: «Nun zur Qualität… wenn es 

durch die Leitungsrohre fliesst, wird 

es nicht verwirbelt wie in einer Quelle 

oder einem Bach. Meist liegen die Was-

serleitungen parallel zu elektrischen 

Leitungen und unterirdischen Kanälen. 

Da Wasser ein Informationsträger ist, 

wird es durch die Frequenz des E-Smogs 

negativ beeinflusst. Wir bekommen 

minderwertiges, biophysikalisch 'totes' 

Trinkwasser.» Und da kommen ja noch 

Dünger und Rückstände von Antibiotika 

und Medikamenten, etc. hinzu. Das darf 

nicht unterschätzt werden: das sind In-

formationen, die das Wasser belasten. 

Übrigens zeigt sich aktuell in der regene-

rativen Landwirtschaft, dass vitalisier-

tes  Wasser (z.B. mit einem Vortex = Ver-

wirbelung) eine grössere Wirkung hat, 

als die Zutaten für den «Komposttee». 

Mit «Komposttee» werden die Böden vi-

talisiert; d.h. die Lebendigkeit, das Bo-

denleben gefördert mit dem Ziel, Men-

schen und alle Lebewesen mit gesunden 

Lebensmitteln mit hohen Nährwerten 

und Vitalität versorgen zu können.

Prof. Louis Claude Vincent und Dr. Jean-

ne Rousseau und viele Forscher, Ärzte 

und Therapeuten haben auf der gan-

zen Welt mit Millionen von Messungen 

den Zusammenhang der aufgetretenen 

Krankheiten mit der vor Ort komsumier-

ten Wasserqualität aufgezeigt (siehe 

Grafik 2).

Das ist etwas erschreckend. Wäre es denn 
besser, Quellwasser zu trinken?

Das kommt ganz auf die Qualität des 

Quellwassers an. An dieser Stelle möchte 

ich noch einmal das Silizium erwähnen: 

wie man bei Prof. Karl Hecht  lesen kann, 

ist die Grundsubstanz der extrazellulären 

Matrix ein kolloidales System, in welchem 

das kolloidale Siliziumdioxid eine steu-

ernde Regulation gewährleistet. Überall 

wo Bindegewebe ist, ist auch Siliziumdi-

oxid. Forscher kommen zum Schluss, dass 

hohe Kieselsäure-Konzentrationen im 

Trinkwasser einen Schutz vor dem Verlust 

kongnitiver Funktionen im Alter bieten 

und sogar das Risiko einer Demenz-Er-

krankung vermindern können. Siliziumdi-

oxidhaltiges Trinkwasser kann Tumorer-

krankungen vorbeugen. 

Wie ist es denn mit Gemüse und Früchten; 
die haben ja auch einen mehr oder weniger 
hohen Wasseranteil? Hat das eine gute 
Qualität?

Auf jeden Fall; das ist vital. Eigentlich ist 

der Saft ja die «Seele» einer Pflanze, das 

ist die «wahre Lebendigkeit». Selbstver-

ständlich, ist auch auf die Wasserqualität 

zu achten, mit der wir unsere Kulturen ver-

sorgen.

Nun bekommen wir in Biel demnächst ein 
neues Seewasserwerk, mit einer Unkehr-
osmose-Technik, die sogar global auf dem 
allerneusten Stand der Technik ist. 
Ist das zu begrüssen?

Sicher, denn es wird weniger Hilfsstoffe 

benötigen, um das Wasser zu reinigen: 

weniger Chlor, auch weniger UV. Wir müs-

sen verstehen, dass alle diese Hilfsstoffe, 

aber auch Pestizide, Medikamentenrück-

stände, Waschmittel, Reinigungsmittel,  

etc., die Qualität des Wassers in die rechte 

obere Ecke ziehen. Während frisches, rei-

nes und mineralienarmes Quellwasser in 

die linke untere Ecke zieht, wo die Vitalität 

liegt (siehe Grafik 1).

Wieso mineralienarm? Wäre es nicht gut, 
wenn das Wasser möglichst viele Mineralien 
enthält?

Die Menschen sind oft der Meinung, je 

mehr Mineralien im Wasser, desto bes-

ser. Aber das ist nicht so. Unser Körper 

besteht ungefähr zu 70% aus Wasser. 

Wir benötigen vitales Wasser, damit 

sich die Zellen regenerieren können, 

sich reinigen können. Wenn der Mensch, 

die Tiere und die Pflanzen mit Wasser 

versorgt werden, das mehr Mineralien 

enthält als das interne Milieu der Zellen, 

können die Zellen ihre «Abfälle» nicht 

extrahieren.

Ein hoher Mineraliengehalt bedeutet auch 

einen geringeren elektrischen Wider-

stand. Je weniger Mineralien im Wasser 

gelöst sind, desto höher der Widerstand. 

Mineralwasser der Marke Lauretana, das 

übrigens das «leichteste Wasser Europas» 

ist, weist einen extrem tiefen Mineralan-

teil von 14 mg/l auf, dafür aber einen sehr 

hohen elektrischen Widerstand und eine 

elektrische Leitfähigkeit von gerade mal 

15.2 Mikro-Siemens. Das Bieler Trinkwas-

ser hat im Vergleich dazu ca. 270 mg/l Mi-

neralien und eine elektrische Leitfähigkeit 

von etwa 370 Mikro-Siemens. 

Die Qualitätsparameter des Mineralwas-

sers Lauretana stützen sich auf die Er-

kenntnisse von Prof. Louis-Claude Vincent.

Was könnten wir denn tun, 
um das Leitungswasser aufzubessern? 

Es gibt verschiedenste Möglichkeiten, die 

auch funktionieren, aber damit befinden 

wir uns auf der Ebene der Symptombe-

kämpfung. Eigentlich sollten wir die Ursa-

chen angehen; das bedeutet, dass wir auf-

hören, das Wasser zu belasten. Und damit 

kann jeder bei sich selbst sofort beginnen: 

• Bewusst einkaufen: wir kaufen nur noch 

Gemüse und Lebensmittel von Bauern, die 

keine Pestizide, Herbizide und Kunstdün-

ger brauchen. 

• Wir hören auch auf, in unserem Garten 

Pestizide, Herbizide, Kunstdünger einzu-

setzen 

• Wir essen auch keine Lebensmittel aus 

«hors sol»; diese Substrate müssen als Son-

dermüll entsorgt werden.

Es geht ganz klar um Respekt und Ehr-

furcht vor den Leben. Immer wollen wir 

etwas bekämpfen, dabei müssen wir aus 

dem Kampfmodus rauskommen und die 

Lebensfähigkeit aller Lebewesen und Kul-

turen stärken.

Gemäss Kassensturz werden jährlich an 

die 200 Tonnen Pestizide in Privatgärten 

und auf Balkonen verbraucht. All das fin-

den wir dann im Wasser wieder und des-

halb haben wir so verkorktes Wasser ohne 

Vitalität. Wir zerstören uns selbst. Denken 

wir an die Bilder von Masaru Emoto; diese 

Kristallisationsbilder von verschieden be-

lastetem oder vitalem Wasser oder auch 

von biologischem kontra konventionellem 

Gemüse. Wenn wir uns um die Gesundheit 

kümmern, müssen wir nicht mehr Krank-

heiten bekämpfen.

• Wer die Möglichkeit hat, sollte Bäu-

me pflanzen, Bäume pflanzen, Bäume 

pflanzen! Überall dort, wo’s sinnvoll und 

Vitales Wasser – 
vitale Menschen 
Wir Menschen bestehen zu etwa 70% aus Wasser. Wasser ist deshalb für uns lebenswichtig, 
trotzdem beschäftigen wir uns kaum je mit dem Thema Wasser und was Vitalität bedeutet. 
Wir haben mit Urs Kellerhals gesprochen, der sich seit Jahren mit dem Thema beschäftigt.

möglich ist. 25% des letztverdampften 

Wassers von Bäumen ist wieder juveniles 

Wasser, d.h. unbelastet durch irgendwel-

che Informationen. 

• Wir bepflanzen jeden Quadratmeter und 

beleben verdichtete und zubetonierte Flä-

chen.

• Jedem Gewässer lassen wir seinen natür-

lichen Lauf, damit sich das Wasser regene-

rieren kann (Mäander regenerieren, vitali-

sieren das Wasser).

• Wenn wir einen Garten haben, können 

wir Humus aufbauen (auch auf jeder Ter-

rasse, Balkon und in jedem Blumentopf); 

Humus reinigt und speichert Wasser. 

Und anstatt zu kompostieren, könnten 

wir’s mit Bokashi versuchen: das ist mit 

EM (effektive Mikroorganismen) fermen-

tierte «Biomasse».

Zwischen 1985 und 2002 haben unsere Le-

bensmittel wegen ausgelaugten Böden 

70% Nährstoffverlust erlitten; wir essen 

immer grössere Mengen und haben trotz-

dem «Hunger».

Wenn wir unsere Böden sorgsam behan-

deln und wieder aufbauen sowie das Le-

ben achten und ihm respektvoll begegnen, 

werden wir  auch wieder vitales, gesundes 

Wasser trinken und Gemüse mit hohen 

Nährwerten ernten können, das wird sich 

auf unsere Gesundheit auswirken und das 

entlastet das ganze System. 

So können wir alle den lokalen Wasserzy-

klus unterstützen; jede Pflanze reinigt un-

sere Luft und verdunstet Wasser; das Was-

ser bleibt lokal und es regnet lokal. 

Les sources:

1 Aproz

2 Arkina

3 Eptinger

4 Henniez

5 Passugger

5 Swiss Montain

6 Heidi Alpine 

7 Pure Swiss

8 Valser

9 Rivella 

10 Heidi

11 Adelbodner 

Texte :

Claire Magnin,
comité de rédaction

Interview:

Andreas Bachmann,
Mitglied Redaktion

Urs Kellerhals:
langjähriges Mitglied 

der Geschäftsleitung 

in einem grossen Akut-

spital, war schon als 

Kind viel und gerne in 

der Natur, fasziniert 

von der grossen Frage: 

«was ist das wahre 

grosse Geheimnis 

des Lebens»? Um der 

«Lebendigkeit» - 

«Vitalität» bewuss-

ter zu werden, hat 

er u.a. die Ausbil-

dung «Regenerative 

Landwirtschaft» bei 

Dietmar Näser und 

Friedrich Wenz sowie 

«Permakultur Design» 

bei «down to earth» 

absolviert.

Foto:

Urs Kellerhals,
Wasserfall an Kraftort
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Sie werden vor vollen 

Tellern sitzen und 

trotzdem 

verhungern

Hopi Indianer

Wasserqualität ESB Stadt Biel
https://tinyurl.com/3rkv458a

Wasserqualität Schweiz
http://wasserqualitaet.ch/

La conquête de la santé grâce 
à la Bio-Électronique Vincent 
ou le rôle fondamental de l’eau
https://www.votre-sante-naturelle.fr/

Mineralwasser Lauretana
https://lauretana.de/

Literatur:
Wasser und seine Salze
 Prof. em. Prof. Dr. med. habil. Karl Hecht

 Peter Ferreira – Biophysiker

 ISBN 978-3-89539-717-2

Wasser und Salz – Urquelle des Lebens

 Dr. med. Barbara Hendel

 Peter Ferreira – Biophysiker

 ISBN 3-00-008233-6

Précis d’Agriculture et de Jardinage 
par des procédés naturels
 Les pages de la Vie

 Une collection réunissant des livres sur la

   connaissance de la Vie et de la Nature

 Michel Provost

 ISBN 978 2 9531361 04
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Im Dorf Bena Kalemba leben schätzungs-

weise 4'000 Menschen. Diese haben täg-

lich damit zu kämpfen, an sauberes Was-

ser zu kommen. Die Lebensbedingungen 

sind schwierig und die Menschen mate-

riell eher arm. Sie müssen sehr viel Zeit 

und Energie aufwenden, um sich schon 

nur mit Wasser für den täglichen Bedarf 

zu versorgen. Da es fast nur Strohhütten 

gibt, können die Dorfbewohner kaum 

Regenwasser sammeln für ihren Alltag. 

Der Regen dient meistens zum Duschen. 

Der See Lomba liegt etwa 3 Kilometer 

entfernt. Von dort versorgen sich die 

Menschen mit Wasser zum Leben: zum 

Trinken, Kochen, Waschen und für die 

Körperpflege. Da kaum grössere Was-

sertanks vorhanden sind, bieten die un-

aufhörlichen Schlangen von Frauen mit 

Wassereimern und Krügen auf dem Kopf 

einen traurigen Anblick. Nicht gerade als 

Au Nord des Alpes helvètes, l’été 2021 

a été le cinquième le plus pluvieux de-

puis 1864, date des premières mesures 

météorologiques. De façon plus locale, 

Berne a enregistré la troisième saison la 

plus arrosée depuis les mêmes mesures. 

Pour rappel, entre le 16 et le 17 juillet 2021, 

le lac de Bienne atteignait le niveau his-

torique de 430,94 m, soit près de 60 cen-

timètres au-dessus de son niveau normal 

de crue. Durant ces inondations, le plan 

d’urgence du Canton de Berne en cas 

de dangers naturels a été décrété et les 

rives étaient condamnées aux quidams. 

Étant donné qu’un quart des eaux suisses 

sont évacuées via les vannes du barrage 

de Port, les crues ont été endiguées pro-

gressivement. Le pompage des caves par 

les forces d’interventions a pu commen-

cer le 21 juillet. Le niveau estival habituel 

a été retrouvé plus de deux semaines 

après la fin des orages. 

 

Si la grêle et la pluie ne datent pas d’hier, 

la question d’un lien entre la hausse glo-

bale de la température et ces météos dilu-

viennes s’est posée, de manière intuitive 

au moins, pour une partie de la population. 

« Une extrême météorologique isolée ne 

suffit pas à vérifier des hypothèses quant 

à un lien de causalité avec l’évolution 

du climat. Il s’agit de replacer ces événe-

ments dans un contexte plus large, afin 

de pouvoir prendre du recul sur leur fré-

quence et leur intensité » précise d’emblée 

Martin Beniston, climatologue et profes-

seur honoraire à l’Université de Genève. 

« En revanche, la multiplication de pluies 

abondantes observée lors des dernières 

décennies, dans la majorité des régions 

du monde, ainsi que les épisodes de 

sécheresses qui deviennent de plus en 

plus fréquents, poussent de nombreux 

spécialistes du climat à affirmer que les 

événements météorologiques en Europe 

lors de l’été 2021, présentent une ‹très 

forte probabilité › d’être lié au réchauffe-

ment climatique ».  

Gegenbild zu bezeichnen sind die zahl-

losen männlichen Kinder und Jugendli-

chen, welche aus der Not ihren «Beruf» 

gemacht haben. Anstatt zur Schule zu 

gehen, transportieren sie mit wirklich 

alten Fahrrädern, allesamt sattellos und 

teilweise nur noch auf den Felgen rol-

lend, Wasser – in Plastikkanistern, die sie 

an die Fahrräder schnüren. Dieses Was-

ser bieten sie sodann den Dorf-

bewohnern zum Verkauf an. 

Gräber verseuchen das 
Grundwasser

Auf Nachfrage berichten die 

Dorfbewohner, dass Bohrun-

gen für Wasserpumpen erge-

ben hätten, dass das Grund-

wasser verseucht sei. Dies 

aufgrund der verstreut ange-

legten Grabstätten. Die Be-

wohner dieser Region fürch-

teten nämlich während des 

vorigen Regimes, dass das Ka-

tasteramt, als es Reformen an-

kündigte, ihnen das Land ihrer 

Vorfahren wegnehmen würde. 

Und weil niemand in diesen 

Dörfern je einen Grundbuch-

eintrag gehabt hat, begruben 

sie die Toten verstreut bei ih-

ren Häusern statt auf einem 

Friedhof, um so ihren Anspruch 

auf das Land zu bekräftigen. 

Laut Berichten verseuchen 

nun Balsamierungsflüssigkei-

ten wie auch die Cholera - viele 

starben an Cholera - das Grundwasser. 

Eine Verbrennung der Toten findet bis 

heute traditionellerweise nicht statt.

Dachrinnen, Tanks und Velos
 für Bena Kalemba

Aus dieser oben geschilderten vielschich-

tigen und komplizierten Ausgangslage 

heraus ist das Projekt Wasserkette ent-

standen. Die Idee zum Namen entstand, 

Atypies météorologiques de l’été 2021
 

Bien connue des météorologues, la situa-

tion atmosphérique qui a mené à ces 

précipitations n'est pas non plus née de 

la dernière pluie. Expliquée par le phéno-

mène de la goutte froide survenant géné-

ralement au printemps et en automne : 

une masse d’air polaire chemine vers les 

latitudes moyennes par un courant d’alti-

tude, stationne pendant plusieurs jours ou 

semaines au-dessus d’une zone donnée, 

soulève et refroidit les masses d’air chaud 

qu’elle surplombe. 

 

Dans le contexte de l’été dernier, la suc-

cession des gouttes froides ainsi que la 

prolongation de leur stationnement au 

même endroit étaient plus inhabituelles. 

En effet, des températures exceptionnel-

lement chaudes en Europe de l’Est et en 

Scandinavie ont fait barrage à la circula-

tion de ces gigantesques bulles d’air froid, 

les bloquant sur l’Ouest du continent. 

« Une situation qui a inévitablement mené 

à des débordements de rivières, locale-

ment catastrophiques comme en Alle-

magne et en Belgique, les 14 et 15 juillet » 

rappelle le climatologue. 

 

Par ailleurs, le déluge européen coïncidait 

avec un dôme de chaleur stationnant sur 

le Nord-Ouest du continent américain 

ayant enregistré parmi les températures 

les plus brûlantes de son histoire, les 

canicules et les feux de forêt survenus en 

Grèce et en Turquie, ou encore les précipi-

tations extrêmes tombées en Chine. « Bien 

qu’il s’agisse de situations météorolo-

giques différentes, la plupart des experts 

s’accordent à dire que chacun de ces évé-

nements sont très probablement liés au 

climat qui se réchauffe inéluctablement », 

répète le climatologue. 

Et de préciser néanmoins que « si la cha-

leur est une condition nécessaire dans 

le processus cyclique menant aux pluies 

diluviennes, celle-ci n’est pas toujours suf-

weil viele Menschen in verschiedenen 

Kontinenten an der Unterstützung für die 

Wasserversorgung in Bena Kalemba be-

teiligt sind und sein werden. Des Weiteren 

möchten wir vor allem mit alten Velos aus 

der Schweiz die Versorgung mit Wasser 

verbessern und erleichtern. Die Velokette 

steht hier als Symbol für das Transportie-

ren von Wasser. „Wasserkette“ ist Men-

schen- und Velokette zugleich. Es wird von 

einem neu gegründeten Verein gWUSES 

mit Sitz in Biel getragen. gWUSES steht für 

geteiltes Wissen in Umweltschutz, Sport, 

nachhaltiger Entwicklung und Selbstbe-

stimmung. Mit Wasserkette soll auch ein 

Dialog und bestenfalls ein Transfer von 

Technologien, Wissen und Erfahrungen im 

Umgang mit Wasser und in weiteren Um-

weltaspekten ermöglicht werden.

Beim Projekt Wasserkette geht es primär 

um ein Bündel von Massnahmen zur Si-

cherstellung des Zugangs zu sauberem 

Wasser: Es geht beispielsweise darum, den 

Dorfbewohnern Dachrinnen und Reserve-

tanks zur Verfügung zu stellen, und ihnen 

fahrtaugliche Fahrräder zu besorgen. Für 

das Sammeln und Reparieren der alten Ve-

los aus der Schweiz hat gWUSES verschie-

dene Kooperationskontakte etabliert wie 

beispielsweise mit Velafrica.ch. Der ORT 

steht uns auch zur Seite. 

Erfahrungsaustausch 
zwischen Nord und Süd

Auch wichtig: den Menschen in Bena Ka-

lemba das Fahrradfahren beibringen, mit 

ihnen Velo-Reparaturwerkstätte aufbau-

en und betreiben, die Kinder aus diesen 

«Zwangssituationen» befreien, die Zeit 

und die Distanz für die Wasserversorgung 

im Alltag verkürzen. Dieses Projekt zielt 

langfristig auf die Verbesserung der Chan-

cen hinsichtlich des Zugangs zu Wasser.

Noch wichtiger für den Verein gWUSES 

sind die weiteren ökologischen Gedan-

ken und Aktivitäten, welche auf einen Er-

fahrungsaustausch zwischen Menschen 

(Fachpersonen und Laien) im Norden, 

speziell in der Schweiz, und Süden abzie-

fisante ». Les crues des lacs de Suisse cen-

trale et au pied du Jura, survenues en 2005, 

une année antérieure à la période 2015-

2021 lors de laquelle le climat s’est nette-

ment réchauffé, illustrent son propos. 

 

 À l’avenir, augmentation des intempéries

 « L’énergie thermique supplémentaire in-

hérente à un climat plus chaud augmente 

la probabilité de chaleurs extrêmes. Ceci 

est également vrai pour ce qui est de l’ac-

célération du cycle hydrologique, engen-

drant des pluies abondantes ». Par ailleurs, 

la physique nous apprend que l’humidité 

présente dans l’atmosphère augmente de 

7% pour chaque degré supplémentaire. 

 

L’été dernier, le premier volet du sixième 

rapport du groupe d’experts intergouver-

nemental sur l’évolution du climat a égale-

ment été publié. Auquel cas les moins opti-

mistes de ses 5 scénarios possibles pour les 

décennies à venir devaient se concrétiser, 

la hausse moyenne de la température glo-

bale pourrait outrepasser les 2 degré Cel-

sius passé 2050. Peut-on déjà en prédire les 

conséquences pour le Seeland? 

« Je ne suis pas sûr que l’on puisse faire des 

prévisions climatiques sur un territoire 

aussi petit. On peut cependant affirmer 

que des canicules prolongées et plus fré-

quentes qu’aujourd’hui, sécheresses plus 

longues et des épisodes de pluies extrêmes 

deviendront la norme d’ici quelques dé-

cennies », explique-t-il. 

len. Mittels Treffen, Austauschforen und 

gemeinsamen Workshops sollen regelmä-

ssig Wissens- und Umwelterfahrungen ge-

teilt werden. Denn die Ressource Wasser 

ist zu schützen und den Menschen für das 

Leben und für die Ernährung zur Verfü-

gung zu stellen.

Am 22. März 2022, dem Weltwassertag, gibt 

es um 19 Uhr im ORT an der Marktgasse 34 eine 

Präsentation über das Projekt Wasserkette und 

eine Diskussion über Massnahmen.

Für mehr Informationen:

Projekt Wasserkette

Verein gWUSES

Schmiedweg 22

2503 Biel/Bienne

078 615 70 55

 

Pour l’ensemble de la Suisse, les spécia-

listes du climat informent d’une modifica-

tion de l’hydrologie de nombreux bassins 

versants des Alpes, tels ceux du Rhône, du 

Rhin ou encore de l’Aar. « Vraisemblable-

ment, les cours d’eau connaîtront une lé-

gère augmentation de leur débit pendant 

l’hiver dû à la fonte précoce du manteau 

neigeux et une forte diminution de leurs 

écoulements estivaux e n raison de l’ab-

sence du même manteau dès le printemps, 

et la disparition partielle, voire quasi to-

tale, des glaciers : 50 à 90% de moins qu'au-

jourd’hui en 2100 ». Des perturbations en 

amont qui inévitablement, se répercute-

ront dans les régions peuplées de plaine, 

fortement tributaires des fleuves alpins 

pour leur approvisionnement en eau. 

 

Rappelons qu’à lui seul, l’oblongue lac de 

Bienne apporte en moyenne 95 % de l’eau 

potable à la cité seelandaise, tandis que 

les courants de ses principaux affluents 

profitent à 3 centrales hydroélectriques. Si 

l’antédiluvien proverbe enseigne qu’on ne 

se baigne jamais deux fois dans le même 

fleuve, les solutions permettant de conte-

nir la hausse de la température globale 

demeurent inchangées. 

Et le climatologue de rappeler l’importance 

de décarboner l’économie au plus vite, 

comme celle des petits gestes que tout à 

chacun peut réaliser afin de réduire collec-

tivement l’empreinte carbone. « Dans le 

même temps, il faut envisager dès main-

tenant des stratégies d’adaptation idoines 

afin de se prémunir contre les impacts les 

plus négatifs d’un climat qui évolue rapide-

ment ». Selon lui, le politique tient un rôle 

crucial dans cette transition, bénéficiant 

des outils permettant les encouragements 

fiscaux et financiers à de telles mesures. 

«Wasserkette» ist Menschen- 
und Velokette zugleich
Auf einer Reise im Oktober 2021 in die Demokratische Republik Kongo musste Noël Tshibangu feststellen, 
dass der Zugang zu Wasser respektive zu sauberem Wasser selbst in tropischen Klimagegenden eine Herausforderung ist. 
So zum Beispiel in der Stadt Mbuji-Mayi wie auch in den umliegenden Dörfern. Der Fall Bena Kalemba ist besonders kompliziert. 
Aufgrund der erheblichen Schwierigkeiten dieses rund 60 km von der Provinz-Hauptstadt entfernt liegenden Dorfes 
hat Tshibangu das Projekt Wasserkette ins Leben gerufen und berichtet hier davon. 

Retour sur les crues du lac de Bienne
Les pluies torrentielles qui ont martelées l’Europe de l’Ouest pendant près d’un mois lors de l’été 2021, 
engendrant des inondations aux conséquences tragiques pour l’Allemagne et la Belgique, sont restées dans les esprits. 
À Bienne, de manière bien moins dramatique, le record historique de 59 cm au-dessus du niveau normal de crue du lac 
a été enregistré le 16 juillet. Intuitivement, de nombreuses personnes y ont vu les conséquences du climat qui se réchauffe. 
Qu’en dit la science ?

Text und Foto:

Noël Tshibangu 
stammt aus der 

Demokratischen 

Republik Kongo, 

ist Initiator des Pro-

jekts und Gründungs-

präsident des Vereins 

gWUSES.

Texte :

Simon Petignat 
est né le 3 juillet 1993 

et a grandi à la Chaux-

de-Fonds. Diplômé 

d'un bachelor en 

création littéraire, 

il habite à Bien-

ne depuis 2016. Il 

aime lire, écrire, se 

promener et bouger 

pour les thèmes qui 

l'intéressent.

Photo : 

Andreas Bachmann,
Inondations à 

Bienne, 16.7.2021

Anzeigen

«On peut cependant affirmer 
que des canicules prolongées et 
plus fréquentes qu’aujourd’hui, 
sécheresses plus longues et des 

épisodes de pluies extrêmes 
deviendront la norme 

d’ici quelques décennies»
Martin Beniston, climatologue
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Lehrperson zur Co-Leitung des
Bilinguen Waldkindergartens Biel zu 25%
Stellenantritt 1. August 2022

Unsere neue Lehrperson ist gemeinsam mit dem Team für die Leitung 
und Realisierung des Angebots verantwortlich. Daneben gilt es, 
auf Anliegen und Bedürfnisse der Eltern einzugehen.

Der Waldkindergarten findet das ganze Jahr draussen statt, und zwar an fünf 
Vormittagen pro Woche jeweils von 9 - 12h30, zuzüglich Vor- und Nachbetreuung. 
Das pädagogische Konzept folgt dem Lehrplan 21 des Kantons Bern und orientiert sich 
gleichzeitig an den Grundsätzen der Naturpädagogik und des Bilinguismus. 
Wer sich für die Stelle bewirbt, muss über ein Diplom als Kindergarten- oder 
Basisstufen-Lehrkraft verfügen und naturpädagogische Erfahrungen mitbringen.

Wenn Sie sich angesprochen fühlen, schicken Sie Ihre Unterlagen per Post oder Email 
bis zum 1. April 2022 an Nanette Elleberger, Schleusenweg 23, 2502 Biel. 
Auskünfte erhalten Sie via Telefon 079 274 79 25 oder Email: n.elleberger@bluewin.ch. 
Weitere Informationen: www.waldkindergarten-biel.ch
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Im Seewasserwerk in Ipsach grummelt 

und rauscht es in dicken farbigen Röh-

ren. Hier wird das Lebensmittel Nummer 

1 der Bielerinnen und Nidauer produziert: 

Trinkwasser in riesigen Mengen (siehe 

auch Text auf Seite 4). 14‘000 Liter fliessen 

von hier aus jede Minute und rund um die 

Uhr durch eine Transportleitung mit 80 

Zentimeter Durchmesser in Richtung der 

beiden Städte, oder anders gesagt 100 

Badewannenfüllungen pro Sekundenzei-

gerumlauf, bei Bedarf auch das Doppelte. 

Vom Rohstoff, den es dafür braucht, hat es 

reichlich: einen ganzen See voll, in den lau-

fend neues Wasser fliesst (im langjährigen 

Durchschnitt 175 Kubikmeter pro Sekunde 

beim Wehr in Hagneck) Es kann aus dem 

Vollen geschöpft werden. 

Einziges Problem: das kühle Nass ist nicht 

über alle Zweifel erhaben. Was beim An-

saugen 38 Meter unter dem Seespiegel so 

alles mitkommt, erfordert ein mehrstufi-

ges Säuberungs- und Desinfektions-Ver-

fahren unter Einsatz von Filtern, Düsen, 

Flockungsmitteln, Chlordioxid, Ozon und 

Aktivkohle und beträchtlichen Mengen 

Energie (siehe Grafik). Die Anlage, die am 

14. Oktober 1975 in Betrieb genommen 

wurde, ist ein technisches Meisterwerk, 

dessen Endprodukt höchsten Standards 

genügen muss und so pingelig überwacht 

wird wie kaum ein anderes Lebensmittel. 

Aber nun stösst das alte Seewasserwerk 

mehr und mehr an seine Grenzen, wie 

Andreas Hirt, Leiter Bau & Netzservices 

beim Energie Service Biel erklärt. Die 

Schadstofflast in den Gewässern nehme 

laufend zu. «Dabei spielt auch die Klima-

erwärmung eine Rolle. Die Abwassermen-

ge, die in den Bielersee gelangt, ist mehr 

oder weniger konstant, die Verdünnung in 

Trockenperioden aber natürlich schlech-

ter.» Zu schaffen machen den Wasser-

aufbereitern Medikamentenrückstände, 

chemische Mikroverunreinigungen aus 

Haushalt, Gewerbe und Industrie, sowie 

Pestizide und deren Abbauprodukte aus 

der Landwirtschaft. Laut dem letzten Ge-

wässerbericht des Bernischen Amts für 

Wasser und Abfall AWA erreichen täglich 

8 kg Mikroverunreinigungen bei Hagneck 

den Bielersee. Natürlich stark verdünnt, 

sprich gelöst. Gemäss NAWA-Programm 

(Nationale Beobachtung Oberflächenge-

wässerqualität) wurden die Gewässer auf 

gesamthaft 63 Substanzen, nämlich 42 

Pestizide, 5 Haushalts-/Industriechemika-

lien und 16 Pharmazeutika untersucht und 

bei Hagneck 11 davon in einer Gesamtkon-

zentration von 0.4 Mikrogramm pro Liter 

nachgewiesen. Beim Auslauf des Bieler-

sees waren es bereits 0.5 Mikrogramm pro 

Liter. 

Weltneuheit statt viel Kohle

Und immer Neues wird im Wasser ent-

deckt. Jüngstes Beispiel: das Fungizid 

Chlorothalonil und dessen Abbauproduk-

te, die seit drei Jahren in aller Munde sind, 

leider auch im wahrsten Sinne des Wortes. 

Zurückhalten lassen sich diese Spurenstof-

fe nämlich mit Filtern und Ozonbehand-

lungen in der klassischen Wasseraufbe-

reitung nur bedingt, «oder nur mit extrem 

viel Aktivkohle», so Hirt. Diese wird aktuell 

auf der letzten Stufe der Aufbereitung ein-

gesetzt. Die je 43 Tonnen in den vier Be-

cken des Hauptfilters reichen für jeweils 5 

Jahre. Hirt hat ausgerechnet, dass sie alle 6 

Monate ausgewechselt werden müssten, 

um der jetzigen und künftig voraussicht-

lich noch zunehmenden Schadstoffbelas-

tung der Gewässer Herr zu werden. «Das 

ist aus ökologischer Sicht nicht sinnvoll. 

Das würde viel zu viel CO2 verursachen. Die 

Kohle kommt mehrheitlich aus China oder 

Amerika.»     

Also wurden im Rahmen der sowieso nötig 

gewordenen Erneuerung des Seewasser-

werkes auf andere innovativere Technolo-

gien in den Fokus genommen. Und weil es 

keine Patentlösung gibt und schon gar kei-

nen Filter, der alles Schlechte rausnimmt, 

die für den Menschen guten und wichtigen 

Mineralien aber belässt, mussten die Fach-

leute tüfteln und ausprobieren. Nach zwei 

Jahren Pilotierung stand schliesslich fest: 

Die Lösung für Biel ist die Umkehrosmose 

und zwar ohne Einsatz von Chemie, was 

laut Hirt «nach unserem Wissensstand ein 

Weltnovum sein wird bei der Aufbereitung 

von Oberflächenwasser.» Doch der Reihe 

nach. Zunächst durchläuft das Seewas-

ser einen mechanischen Vorfilter, quasi 

ein Sieb, und dann die Ultrafiltration. Die 

Ultrafiltration desinfiziert das Wasser 

durch Zurückhalten der Bakterien und der 

Mehrheit der Viren und entfernt alle Par-

tikel die grösser sind als 20 Nanometer. 

Sodann folgt die Umkerosmose. Hier wird 

das vorgereinigte Rohwasser gegen eine 

synthetische halbdurchlässige Membran 

gepresst, die für Wassermoleküle durch-

lässig ist, für Salze und Unreinheiten des 

Rohwassers jedoch nicht. Das Prinzip be-

ruht auf dem natürlichen osmotischen 

Verlangen von durch eine Membran ge-

trennten Flüssigkeiten nach Konzentra-

tionsausgleich, wird aber durch das Zufü-

gen von Druck umgekehrt. So erhält man 

nahezu 100 % reines Wasser.

Es braucht alle Reinigungsstufen

Das Problem: damit sich keine Salze abla-

gern oder Kalk die Membrane verstopft, 

muss bei Umkehrosmose-Anlagen, vor 

allem bei der Meerwasseraufbereitung, 

in der Regel ein chemisches Mittel als «An-

tiscalant» eingesetzt werden. Das wollte 

man beim ESB vermeiden. Die Lösung: «Wir 

fahren die Ausbeute auf 50% herunter. Die 

Membran wird dadurch sehr viel weniger 

belastet und langlebiger», erklärt Hirt die 

Besonderheit der künftigen Bieler Um-

kehrosmose-Anlage. Die Konsequenz dar-

aus: Es muss mehr Rohwasser aus dem See 

geholt werden, aber davon habe es ja ge-

Die wichtigste Lebensmittelfabrik 
von Biel und Nidau
«Wir wollen grundsätzlich nichts Fremdes im Trinkwasser haben», lautet die Devise beim ESB, dem Bieler Trinkwasseraufbereiter. 
Mit dem neuen Seewasserwerk, das sich momentan im Bau befindet, kommt man der Zielsetzung entschieden näher. 
Herzstück ist eine speziell auf die hiesige Situation abgestimmte und damit weltweit einzigartige Umkehrosmose-Anlage. 
Sie soll insbesondere ohne Chemie auskommen und speziell polaren Spurenstoffen wie Chlorothalonil-Abbauprodukten den Riegel schieben. 
Trotzdem sind auch Kompromisse nötig.  

nug. Und noch etwas ist speziell an der Bie-

ler Lösung: nur die Hälfte des im neuen See-

wasserwerk aufbereiteten Wassers wird 

durch die Umkehrosmose geleitet werden. 

«Würden wir alles damit behandeln, hätten 

wir keine Mineralstoffe wie Calcium und 

Magnesium mehr im Wasser und müss-

ten es am Ende remineralisieren.» In dem 

man 50 % des Wassers in der Aufbereitung 

an der Umkehrosmose vorbeileite, könne 

das umgangen werden. Durch alle ande-

ren Reinigungsstufen fliesse es selbstver-

ständlich hindurch. Das ist auch nötig. 

Denn die Umkehrosmose sei zwar gerade 

bei der Bekämpfung von Chlorothalonil-

Abbauprodukten und vielen anderen der 

sogenannten polaren Stoffe wirklich ef-

fizient. Aber es gebe auch Ausreisser. Das 

Korrosionsschutzmittel Benzotriazol bei-

spielsweise, welches vor allem durch Rei-

nigungsmittel für Spülmaschinen in die 

Gewässer gelangt, halte auch die Umkehr-

osmose nicht zurück. Man wisse physika-

lisch bis heute nicht genau warum, sagt 

Hirt: «In der Ozonstufe danach wird Benzo 

aber quasi 100 prozentig eliminiert, jeden-

falls bis unter die Nachweisgrenze.» Um-

gekehrt kann Ozon Chlorothalonil kaum 

etwas anhaben. Am Ende, so der Leiter der 

Bieler Wasseraufbereitung, erreiche man 

mit dem neuen Seewasserwerk zusam-

mengenommen eine 90-prozentige Elimi-

nation der unerwünschten Spurenstoffe.

Bis es mit dem neuen Seewasserwerk so-

weit ist, muss «der VW Golf mit 50000 Ki-

lometern und immer top im Service», wie 

Hirt das alte Werk liebevoll nennt, den Be-

trieb bis zur fliessenden Übernahme der 

neuen Anlage aufrecht erhalten. Es liefert 

mittlerweile nahezu 100 Prozent des Bieler 

Trinkwassers, seit im Zuge der Chlorotha-

lonil-Verunreinigung der Grundwasser-

Zustrom aus Worben abgestellt wurde. 

Einzig die Leugenenquelle steuert noch - 

mit Unterbrüchen - maximal 5 Prozent an 

Bieler Trinkwasser bei.

Gebaut wird in Ipsach also aussenher-

um. Ende 2023 soll die erste Hälfte der 

neuen Anlage in Betrieb gehen, zwei 

Jahre später dann auch die zweite Hälf-

te. Das ganze Projekt ist mit deutlich 

mehr als 50 Millionen Franken veran-

schlagt.

Aufrüstungen, die Hoffnung machen

Und was passiert eigentlich mit dem, 

was in der Umkehrosmose zurück 

bleibt? Es wird zurück in den See gelei-

tet, so Hirt. Der Grund ist einfach: die 

polaren Stoffe sind in jenem Teil des 

Wassers, das auf der einen Seite der 

Umkehrosmose zurückbleibt, nun zwar 

doppelt so hoch konzentriert wie davor, 

aber immer noch in einer sehr grossen 

Wassermenge gelöst. Sie können nicht 

einfach herausgepickt und im Sonder-

müll entsorgt werden. Weil auch die 

ARA sie kaum zurückhalten würde, 

bleibt nur die Rückführung dorthin, wo 

sie herkamen. In Zahlen aufgeschlüsselt 

sieht das so aus: 36 Tonnen Schmutz-

fracht kommen täglich im Bielersee an 

(abgestorbene Blätter und andere Stof-

fe natürlichen Ursprungs, aber auch 

Kot, Pneuabrieb etc.). Im Seewasser-

werk in Ipsach, das täglich 0.09 Prozent 

des Zuflusses des Bielersees ansaugt, 

werden 32.5 kg davon herausgefiltert, 

aufkonzentriert, in die ARA geleitet 

und schliesslich als Klärschlamm in der 

Müllverbrennungsanlage verbrannt. 

3.5 Gramm gelöste Stoffe hingegen – 

davon 1.3 Gramm Chlorothalonil-Me-

taboliten – werden in den See zurück-

gegeben, irgendwo inmitten von 7000 

Litern Wasser pro Minute, vorgereinigt 

in der Ultrafiltration.

Das Seewasserwerk hilft also gesamt-

haft gesehen gar, den See ein wenig zu 

reinigen.  Spätestens unterhalb der Ab-

wasserreinigungsanlage (ARA) in Port 

sind allerdings dann noch mehr Stoffe 

in der Aare, die dort nicht hingehören. 

Weitere kommen flussabwärts hinzu. 

Im aargauischen Murgenthal jedenfalls 

fand das Bernische Amt für Wasser und 

Abfall 2018 bereits 23 Substanzen mit 

einer Gesamtkonzentration von 0.7 Mi-

krogramm pro Liter und eine Fracht von 

täglich 16 kg Mikroverunreinigungen. 

Das ist doppelt so viel wie im Bielersee. 

Hoffnung macht da das vom Bund auf-

gestellte Programm, ausgewählte ARAs 

bis 2035 mit einer vierten Reinigungs-

stufe auszustatten, sowie die Resultate 

der ersten derart für 19 Millionen Fran-

ken aufgerüsteten Anlage im Kanton 

Bern, die ARA Thunersee in Uetendorf: 

Alle 12 überprüften Indikatorenstoffe 

wurden deutlich mehr als vor der Auf-

rüstung abgeschieden, elf von zwölf 

nahezu zu 90 Prozent, während sie sich 

vorher kaum oder gar nicht eliminieren 

liessen, wie zum Beispiel das Arzneimit-

tel Metoprolol, welches verbreitet zur 

Behandlung von Herz-Kreislauf-Erkran-

kungen eingesetzt wird. 

Auch der ARA Region Biel steht eine 

solche Aufrüstung bevor. Sie reinigt das 

Abwasser von rund 85 000 Menschen.

Text: 

Theo Hofer 

koordiniert die Blue 

Community Gruppe 

der reformierten Kirche 

Biel Bienne seit 2018. 

Er ist im Nordquartier 

der Stadt Bern aufge-

wachsen, lebte dort 

mit seinen zwei Söh-

nen, engagierte sich 

für den Breitsch-Träff 

und war von 1990 

bis 1997 im Berner 

Stadtrat. Seit 2014 lebt 

er in Biel. 

Er ist passionierter 

Segler und Velofahrer.

< Büste von Dr. 
Johann Rudolf 
Schneider, gennant 
auch der “Retter 
des Seelandes”, in 
der Dauerausstel-
lung zur Jurage-
wässerkorrektion 
im Schlossmuseum 
Nidau. 

Seuchen, Armut und Alkoholismus, be-

dingt durch die vielen Überschwem-

mungen des willkürlich mäandrierenden 

Wasserlaufs der Aare von Kallnach bis 

Solothurn, motivierten den Arzt Johann 

Rudolf Schneider aus Meienried, den Aare-

lauf in den Bielersee zu kanalisieren. Ein 

langer und beschwerlicher Weg begann. 

Im Gebiet von fünf Kantonen, zwei Spra-

chen und in einem erst 17-jährigen Bun-

desstaat Schweiz sollte dieses grenzüber-

schreitende Projekt entstehen. Finanzielle 

Hindernisse und Kantönligeist verzöger-

ten über Jahre. Erst 1867 beschloss die Na-

tionalversammlung – Schneider war selbst 

Nationalrat - den Beginn der Arbeiten, die 

schliesslich 10 Jahre dauerten. Nebst der 

Umleitung der Aare in den Bielersee wur-

den die drei Seen (Neuenburger-, Murten- 

und Bielersee) mit Kanälen verbunden, 

und die Sumpfgebiete wurden mit kleinen 

Kanälen entwässert. Die drei Seespiegel 

sanken dadurch um 2.5 Meter. Viel neu-

es fruchtbares Kulturland – insge-

samt 400 Quadratkilometer – wur-

de so gewonnen und Nidau, das 

Seeländer «Venedig», stand nun im 

Grünen. Pfähle uralter Pfahlbau-

siedlungen und der Römerweg zur 

Petersinsel kamen zum Vorschein. 

In Biel entstand die Seevorstadt.

Dennoch kam es 1910 und 1944 zu 

massiven Überschwemmungen.

Landwirtschaft, die neue Zuckerrü-

benproduktion, Fischerei, Kraftwerkbe-

treiber, Schiff- und Bahnfahrt, sie alle ver-

langten einen regulierbaren, beständigen 

Wasserstand. 

Als bei den riesigen Überschwemmungen 

1910 das Wasser vom Bielersee in den Neu-

enburgersee floss, forderten die Kantone 

Neuenburg und Waadt, das Wehr in Port 

zu sprengen. Die Berner antworteten: 

«Nume nid gschprängt! Wir können den 

Aargau nicht ertränken, zum Preis, dass 

wir im Trockenen bleiben» 

In den Siebzigerjahren entstand das neue 

Regulierwehr in Port, welches von Bern 

aus gesteuert wird. Mit viel Fingerspit-

zengefühl und Messungen aus dem gan-

zen Einzugsgebiet, werden die 25 Prozent 

des gesamten Schweizer Wassers, die im 

Bielersee zusammenfliessen, mit diesem 

Wehr reguliert. Die <Murgenthaler Bedin-

gungen> sowie weitere Abkommen von 

1983 regulieren die Abflussmenge bei Port. 

Es ist ein Akt gesamtschweizerischer Soli-

darität unter den Kantonen. Im Falle eines 

Hochwassers, wie 2005 oder letzten Som-

mer, soll der Schaden möglichst weiträu-

mig verteilt werden. Der Zufluss der Emme 

und der Reuss in die Aare werden als Fak-

toren mitberücksichtigt, welche Abfluss-

menge in Port im Verhältnis zum Wasser-

pegel im Bielersee zugelassen wird. Bei 

starkem Hochwasser und geringem Ab-

fluss fliesst dann das Wasser vorerst vom 

Bielersee in den Neuenburgersee.

Gerade nach Abschluss der zweiten Jura-

gewässerkorrektion - man verbreiterte 

und vertiefte zwischen 1962 und 1973 die 

drei Kanäle, Hagneck-, Zihl und Bürenka-

nal - entstand in der wunderbaren Ebene 

zwischen Kallnach und Aarberg das Pro-

jekt eines interkontinentalen Flughafens 

und insbesondere das preiswerte Erdöl als 

neuer Energieträger, welches die kostspie-

lige Kohle verdrängte, ermöglichten einen 

wirtschaftlichen Aufschwung sonderglei-

chen. Eine Konsumgesellschaft entstand, 

in welcher alles möglich schien oder mög-

lich gemacht wurde. Das Auto erlebte ei-

nen Boom. General Motors errichtete in 

Studen ein grosses Autolager. Autobah-

nen wurden gebaut.

Darunter litt der Naturschutz massiv. Der 

Kampf für Artenvielfalt und gegen die 

Übernutzung der Böden durch die Land-

wirtschaft begann. Zurückgedrängte und 

regional ausgestorbene Tierarten wur-

den wieder in natürlichen Sumpfgebieten 

angesiedelt. Die Südostseite des Neuen-

burgersees wird deshalb heute die «Ca-

margue» der Schweiz genannt.

Diese und weitere Aspekte beleuchtet die 

Ausstellung im Schlossmuseum. Und sie 

wagt auch einen Blick in die Zukunft. «Wie 

stellen Sie sich 2050 das Seeland vor?» lau-

tete die Frage, die verschiedenen Perso-

nen gestellt wurde.

Rolf Weingartner, Hydrologe des Geogra-

phischen Instituts der Uni Bern, spricht 

von «Wild West Methoden», welche aktu-

ell bei der Bewässerung im Seeland wäh-

rend Trockenzeiten gelten. Er fordert ein 

neues solidarisches Projekt, welches die 

kommenden Probleme der Klimaerwär-

mung angehen soll. Der Bau eines Bewäs-

serungsstollens vom Murtensee in die von 

vermehrter Trockenheit betroffenen Ge-

biete ist in Planung.

Ein Gemüsebauer meint, sein Enkel werde 

Extremes Wetter – Lösungen 
gestern. Und morgen?
Bis vor fünfzehn Jahren gehörte die Juragewässerkorrektion zum obligaten Schulstoff im Kanton Bern. 
Wer diesbezüglich etwas verpasst oder sich noch gar nie damit befasst hat, findet im Schloss Nidau 
eine gelungene Dauerausstellung zu diesem technisch genialen Meisterwerk - vielseitig beleuchtet 
von der Vorgeschichte bis in die heutige Zeit. 

bestimmt neue, angepasste Anbaumetho-

den und neues Saatgut finden, um 2050 

noch weiter erfolgreich Landwirtschaft zu 

betreiben.

Klare Worte hören wir von Professor Tho-

mas Stocker von der UNI Bern, welcher 

massgeblich am Bericht zum «Pariser Kli-

maabkommen» von 2015 beteiligt war. 

«Der Wasserhaushalt wird sich mit der 

Klimaerwärmung stark verändern,» sagt 

er: «Die Gletscher sind heute noch ein na-

türlicher Regulator, im Winter speichern 

sie Wasser und im Sommer lassen sie es 

ab. Durch die stark zunehmende Klimaer-

wärmung gehen die Gletscher aber zurück 

und wir werden mit mehr Hochwasservor-

kommnissen nach starken Regenfällen 

oder längeren Trockenzeiten konfrontiert 

sein. Der Klimawandel findet bereits statt, 

und ohne drastische Massnahmen wird 

sich das Klima um 3 Grad erwärmen. Wenn 

wir das 2 Grad-Ziel gemäss dem Pari-

ser Abkommen einhalten wollen, 

dürfen wir keine fossilen Brenn-

stoffe wie Erdöl und Kohle zur 

Energiegewinnung verwenden. 

Ein technologischer Umschwung 

auf vollkommen nachhaltige Ener-

giegewinnung ist Bedingung. Und 

ein intelligenter Umgang mit dem 

Wasserverbrauch ermöglicht es 

dem Seeland auch in Zukunft der 

‹Gemüsegarten der Schweiz› sowie 

ein Natur-und Freizeitparadies zu blei-

ben.»

Persönlich denke ich, dass die nächste Juragewäs-

serkorrektion dringend vor uns steht. Es wird die 

schwierigste, die mit den höchsten Anforderun-

gen sein. Sie muss in unseren Köpfen geschehen! 

Auch im Vorgehen der Grossverteiler – Fenaco, 

Landi u.a.; in den Anbaumethoden der Landwirte 

- Düngung und Pestizide; bei unseren Einkaufs-

gewohnheiten. Die rücksichtslose Übernutzung 

der natürlichen Ressourcen – heute noch mit 

Millionen subventioniert – muss ein Ende haben. 

Die Trinkwasserinitiative war ein starker Anfang, 

dort müssen wir weitermachen.

Die Ausstellung im Schlossmuseum Nidau 
ist von Montag bis Freitag von 8 - 16 Uhr geöff-

net und am Samstag und Sonntag von 10 - 16 

Uhr. Eintritt kostenlos. Führungen gibt es auf 

Anfrage. www.schlossmuseumnidau.ch

Mehrstufige 
Wasseraufberei-
tung im Seewasser-
werk in Ipsach 
heute (oben) und 
in naher Zukunft. 
Besonders die 
Umkehrosmose 
wird helfen, 
Spurenstoffe wie 
Chlorothalonil 
wesentlich besser 
zu eliminieren. 

Text:

Janosch Szabo, 
Mitglied der Kern-

redaktion von Vision 

2035, hat vor zwölf 

Jahren schon einmal 

für das Bieler Tagblatt 

über das Seewasser-

werk geschrieben und 

sich jetzt wieder damit 

auseinandergesetzt. 

Zuhause und auch im 

Restaurant trinkt er 

am liebsten Hahnen-

wasser.

Grafik:

ESB – 
Energie Service Biel

für Bern. In Biel protestierten am 6. März 

1972 3500 Menschen lauthals dagegen und 

auch in Bern wurde demonstriert. Mit Er-

folg, das Projekt wurde fallen gelassen, 

man verlängerte als Entschädigung die 

Piste im Provisorium Belpmoos. Der Wie-

deraufbau nach dem Zweiten Weltkrieg, 
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2021
Im Sommer 2021 waren unsere Seen rand-

voll. Zum Bersten voll. Es hat nur wenig 

gefehlt und die gewaltigen Wassermassen 

hätten das Land überflutet und verhee-

rende Schäden angerichtet. Gerade noch 

rechtzeitig haben die wochenlangen Star-

kregen nachgelassen. Wir hatten Glück, 

das Land blieb verschont. 

Mais c’était tout juste. In Yverdon-les- 

Bains musste der Campingplatz geräumt 

werden. Und auf dem Bieler Strandboden 

drangen die Wasser in die Keller des Gym-

nasiums ein und beschädigten die Hei-

zung.

In jenen bangen Wochen fuhr ich im Inter-

city den Seen entlang von Biel nach Yver-

don und zurück. Mit Sorge betrachtete 

ich die überspülten Ufer. Ich wusste, dass 

unsere Seen miteinander verbunden sind 

durch ein ausgeklügeltes Kanalsystem, 

das den Behörden erlaubt, die Pegelstän-

de zu regulieren und auszugleichen, damit 

die Schäden minim gehalten und gleich-

mässig verteilt werden können. Das ist das 

Werk der grossen Juragewässerkorrekti-

on, begonnen im vorletzten Jahrhundert. 

Ingenieurskunst und politische Vernunft 

haben seither dazu beigetragen, dass der 

Hochwasserschutz ständig verbessert 

und weiter ausgebaut werden konnte. Ob 

das bewährte Regelwerk auch in Zukunft 

ausreichen wird um die Fluten zu bändi-

gen und Katastrophen abzuwehren? 

So erlebte ich die kritischen Tage im See-

land mit gemischten Gefühlen. Respekt 

und Bewunderung für das Werk der Vor-

fahren und gleichzeitig die Sorge um die 

wachsenden Herausforderungen für die 

nachfolgenden Generationen. Das Bie-

ler Gymnasium wäre ein passender Ort, 

dachte ich, um das Wissen über den Hoch-

wasserschutz weiter zu geben. Hier könn-

te am konkreten Beispiel gelernt werden, 

was uns bedroht und wie wir uns schüt-

zen können.  Die Lehren aus der Geschich-

te, verbunden mit dem aktuellen Wissen 

über den Klimawandel und die politischen 

Krisen der Neuzeit, das alles müsste zum 

Schulstoff gemacht werden.

Ich versuchte mir vorzustellen, wie ich als 

Lehrer den Enkelkindern die Geschichte 

vom Hochwasserschutz am Bielersee er-

zählen würde und ich merkte, wie wenig 

ich davon verstehe. Ich wollte mehr darü-

ber wissen. Meine Recherche führte mich 

ins Schlossmuseum von Nidau. Dort gibt 

es eine Dauerausstellung über die Jurage-

wässerkorrektionen. Faszinierend, was da 

zusammengetragen wurde an Dokumen-

ten und Bildmaterial, von den Notzeiten 

der wiederholten Überschwemmungen 

über die langen Jahre der politischen Aus-

einandersetzung, von Projektierung und 

Umsetzung, bis in die Gegenwart. Eine 

wahre Fundgrube! * 

Stoff für die Schule von morgen. Aus die-

sem Stoff könnte man Lektionen schöp-

fen. Lektionen und Exkursionen, für die 

Enkelkinder.

Drei Lektionen kamen mir in den Sinn auf 

dem Weg nach Hause. Ich ging vom Schloss 

durch das brachliegende Expogelände und 

über die Brücke zur Débarcadère. Auf dem 

Strandboden vor dem Gymnasium setzte 

ich mich auf eine Bank, den Blick zur Pe-

tersinsel.

Lektion Eins: Doktor Schneider, der «Ret-

ter des Seelands», 1804-1880. Leben und 

Werk, vom armen Bauernbub aus Mei-

enried zum Arzt und Politiker. Der lange 

Weg voller Hindernisse, Rückschläge und 

immer neuer Anläufe, ein Kampf über 

Jahrzehnte. Die Exkursion würde uns zu 

Schneiders Geburtshaus führen, ins Na-

turschutzgebiet der Alten Aare, wo der 

Hochwasserstand vom Jahr 1847 in der 

Hausmauer eingezeichnet ist. Anschau-

ungsunterricht erster Güte. 

Lektion Zwei: der abgesenkte Bielersee, 

oder wie die Juragewässer reguliert wer-

den. Wie rund ein Viertel der Fläche der 

Schweiz in den Bielersee entwässert wird 

und wie am Regulierwerk in Port die Höhe 

der Seespiegel verändert werden kann, 

mit Rückwirkung für den Neuenburgersee 

und auch für den Murtensee.

Lektion Drei: das Abkommen von Mur-

genthal. Murgenthal? Nie gehört? Das ist 

der Ort an der Kantonsgrenze zwischen 

Solothurn und Aargau, wo das Wasservo-

lumen der Aare gemessen wird. In Mur-

genthal darf ein Grenzwert nicht über-

flutet werden, damit das Unterland nicht 

überschwemmt wird. So einfach ist das. 

Murgenthal ist der Name für einen er-

folgreichen politischen Kompromiss. Ein 

Abkommen zwischen den betroffenen 

Kantonen, von Bern bis in den Aargau, 

dass beim Wehr in Port nur so viel Was-

ser abgelassen werden darf, dass drunten 

in der Stadt Aarau die Keller trocken blei-

ben. Und es funktioniert! In Murgenthal 

wird gemessen (das heisst inklusive die 

Wasser der Emme, die ja nach Solothurn 

auch noch dazukommen) und in Port wird 

reguliert. Und wenn nötig werden die See-

spiegel der Juragewässer angehoben und 

die Flutschäden werden gerecht verteilt. 

Die Messwerte von Murgenthal werden 

nach Port gemeldet. Zusammen mit den 

immer exakter werdenden Prognosen der 

Meteo über die zu erwartenden Regen-

mengen bilden sie die Faktenbasis für den 

Kompromiss. Die Fakten sprechen für sich, 

es braucht keinen Schiedsspruch einer 

übergeordneten Instanz. Zur Vertiefung 

des während der Exkursion  gewonnenen 

Wissens würde den Studierenden der Text 

von Jeremy Trottmann abgegeben, «Echte 

Kompromisse führen zu echten Lösungen. 

Der politische Entscheidungsprozess der 

ersten Juragewässerkorrektion.»  ** 

Hochwasserschutz im Seeland
Die prekären Wasserstände im Seeland nach den langen Unwettern des Sommers 2021 lösen beim Beobachter ambivalente Gefühle aus. 
Bewunderung für die Errungenschaften der grossen Gewässerkorrektionen und Wissensdurst über Ingenieurskunst und politische Vernunft 
der Vorfahren. Aber auch Sorge um die künftigen Herausforderungen als Folge des Klimawandels. Eine Betrachtung in drei Akten, 
von der Gegenwart in die Vergangenheit und dann in die Zukunft.

Nein, die Juragewässerkorrektion fand 

nie statt. Sie versandete im Gezänk der 

sechs beteiligten Kantone. Doktor Schnei-

der starb verbittert 1880. Man behalf sich 

mit Flickwerk, da ein Damm, dort erhöht, 

hier ein Kanal, und ausgebaggert wurde 

alle Jahre. Ja, es gab eine Sehnsucht nach 

der Korrektur. Immer wieder wurde das 

grosse Projekt in der Presse aufgewärmt, 

immer ohne Folgen. Die gebetsmühlen-

haften Vorstösse in allen Parlamenten 

sind der Erwähnung nicht wert. So hun-

dert Jahre lang hat das Seeland der nie 

verwirklichten Juragewässerkorrektur 

nachgetrauert. Bei jedem Hochwasser 

besonders innig.

Dann drehte der Wind. Der Naturschutz 

erwachte. Der Rheinaubund machte 1951 

den Anfang. Der Widerstand gegen ein 

Kraftwerk weitete sich aus. Nicht nur der 

Hochrhein, sondern ebenso der Fluss Spöl 

im Nationalpark und der epische Kampf 

für die Bewahrung der Greina-Ebene 

machten endlich bewusst, dass es um die 

Naturschönheit der Schweiz ging. Wäh-

rend im Wallis der Riesenstaudamm der 

Grande Dixence gebaut wurde und alle 

vom Fortschritt ergriffen «weiter, höher, 

schneller» schrien, wuchs die Gegenbe-

wegung. 1960 stimmten die Schweizer-

männer dem Natur- und Heimatschutz 

zu, das Bundesgesetz ist seit 1966 in Kraft. 

Durch die erfolgreiche Rothenturm-Initi-

ative stieg das grosse Moos zur eidgenös-

sischen Schutzwürdigkeit auf.

Das Seeland entdeckte nach und nach 

die Schönheit des grossen Mooses. Es 

war nicht länger ein Sumpf der Schande, 

sondern entpuppte sich als das gröss-

te zusammenhängende Moorgebiet der 

Schweiz. Das galt es zu schützen. In Ins 

gründeten die frühen Protogrünen am 

1. August 1967 das Komitee «Das Grosse 

Moos bleibt», das rasch über 1000 Mitglie-

der hatte. Das Ziel war, im grossen Moos 

einen zweiten Nationalpark zu schaffen. 

Auftrieb gab dem Komitee die geplante 

Seeland-Tangente. Eine Autobahn mitten 

durch das Moos schien allen Faunafreun-

den und Floraliebhaberinnen eine Sünde 

wider die Natur, dagegen musste man 

sich wehren.

Als die N5 am Nordufer des Bielersees 

durchgewürgt wurde, freute sich das 

Komitee «Das Grosse Moos bleibt», denn 

damit schien das Gespenst einer Auto-

bahn quer durch das Naturschutzgebiet 

erledigt. Das Stichwort ist damit ge-

nannt: Naturschutzgebiet. Im Frühling 

1985 wurde das grosse Moos in das eid-

genössische Verzeichnis der Schutzob-

jekte aufgenommen und ist seither un-

antastbar. Die Proteste der Gemeinden 

Ins, Müntschemier, Fräschels, Kallnach 

und anderer wurden beiseite geschoben. 

Naturschutz, behaupteten diese Ewig-

gestrigen, beeinträchtige ihre Entwick-

lungsmöglichkeiten. Doch das nationale 

Interesse geht vor. Naturschutz ist wich-

tiger als mögliche Einzonungen am sump-

figen Dorfrand. Unterdessen hatte sich 

auch ein gewisser Stolz auf das Moos ent-

wickelt. Die Leute rundherum merkten, 

dass sie etwas hatten, das andere nicht 

hatten. Dort, wo früher auch so ein Moor 

war, in Kloten, da ist heute ein Flughafen. 

Schutzobjekt ist gut, Nationalpark ist 

besser. Das Komitee «Das Grosses Moos 

bleibt» änderte seinen Namen: «Natio-

nalpark Grosses Moos». Nirgendwo in der 

Schweiz ist die Biodiversität grösser, nir-

gendwo in der Schweiz ist die Moorfläche 

zusammenhängender. Zum Nationalpark 

ist es nur noch ein Schritt. Den hofft das 

Komitee in fünf Jahren zu machen. Die 

Chancen stehen gut. Grüne Anliegen, die 

wenig kosten, sind populär. Nirgendwo 

in der Schweiz ist der Quadratmeterpreis 

tiefer als im grossen Moos. Sumpf ist we-

der Bau- noch Landwirtschaftsland.

Vor kurzem hat das Komitee «National-

park Grosses Moos» zu einer kontrafak-

tischen Veranstaltung eingeladen und 

gefragt: Warum nicht endlich doch die 

grosse Juragewässerkorrektur anpacken 

und Doktor Schneiders Vermächtnis ver-

wirklichen? Alle waren sich einig: Vier 

Kanäle ausbaggern, die Juraseen um 2,5 

Meter absenken, das Moos trockenlegen, 

das sind naturlästerliche Werke. Was im 

19. Jahrhundert Fortschritt gegolten ha-

ben mag, wäre im 21. Schändung der Erde.    

Das Komitee Nationalpark Grosses Moos
Auch der Fortschritt wurde alt. Das zeigt sich am Grossen Moos. Im 19. Jahrhundert als Katastrophe geschmäht, 
ist es im 21. auf dem Weg zum Nationalpark. Eine Lektion im Fach Naturschutz. 
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1837
Gotthelf musst du lesen! Das sagte mir 

mein Freund Tobias, der Historiker. Wenn 

du wissen willst, wie es früher war, für die 

armen Leute, vor dem Siegeszug der Tech-

nik, dann musst du Gotthelf lesen. «Die 

Wassernot im Emmental».

Ich fand den Text im Internet, den ganzen 

Text von damals.***  

 Jeremias Gotthelf, 
 Die Wassernot im Emmental

      am 13.August 1837

 Erzählung (Geschrieben ab 1838, 

  Erstdruck 1852)

Eine faszinierende Lektüre. Der Pfarrer von 

Lützelflüh erzählt mit unbändiger sprach-

licher Wucht und mit tiefem Mitgefühl 

vom Katastrophenjahr 1837, als die Unwet-

ter entlang der Emme und in den Seiten-

tälern verheerende Schäden angerichtet 

hatten. Es fällt auf, dass die Ereignisse erst 

mit grossem zeitlichen Abstand schriftlich 

festgehalten und mit noch grösserer Ver-

zögerung erst 15 Jahre später publiziert 

wurden. 

Jeremias Gotthelf (Albert Bitzius), der 

Pfarrer von Lützelflüh, und Johann Rudolf 

Schneider, Arzt und Politiker in Nidau, 

waren Zeitgenossen. Im von Gotthelf be-

schriebenen Katastrophenjahr 1837 wur-

de Schneider in den Regierungsrat des 

Kantons Bern gewählt. Das von Schneider 

gegründete Nidauer Initiativkomitee für 

den Hochwasserschutz im Seeland war 

schon seit 1832 aktiv. Zur gleichen Zeit, als 

Schneider mit seinen politischen Verbün-

deten für die technische Bewältigung der 

Naturgefahren kämpfte, beschwor der 

Dichter-Pfarrer seine Kirchgemeinde und 

Leserschaft, in den schrecklichen Gewal-

ten der Unwetter die «Majestät des Schöp-

fers» zu erkennen.

«Das Jahr 1837 wird vielen Menschen un-

vergesslich bleiben, die nicht ihren Träu-

men oder ihren Sünden allein leben, die 

einen offenen Sinn haben für die Stimme 

Gottes, welche zu uns redet in Schnee und 

Sonne, bei heiterem Himmel und im Dun-

kel der Gewitternacht.

Es war ein merkwürdiges Jahr, aber ein 

banges, angstvolles für Tausende; wohl 

ihnen, wenn diese Angst jetzt ihre Frucht 

trägt, ein gläubiges Vertrauen!»

Mit diesen Worten beginnt Gotthelf sei-

nen Bericht. Gläubiges Vertrauen! Man 

kann sich fragen, wie das Gespräch und 

die Verständigung zwischen den beiden 

Männern wohl verlaufen wäre und ob sie 

sich zu einem Bündnis der Tat hätten zu-

sammenfinden können, da beiden doch 

das Wohl der Armen ein Herzensanliegen 

war. 

2035
Zum Saisonende 2021 lädt die Bieler Schiff-

fahrtsgesellschaft auf eine 3-Seen-Fahrt 

mit Sonntagsbrunch und Referat. Werner 

Könitzer, der Präsident des Schlossmuse-

ums Nidau und frühere Statthalter berich-

tet über das Jahrhundertwerk der Jurage-

wässerkorrektion. Während wir durch die 

Nebellandschaft gleiten spricht Könitzer 

über die Absenkung des Seespiegels und 

über die Regulierung der Pegelstände 

im Wehr von Port. Er gibt Einblicke in die 

Langwierigkeiten der politischen Prozesse 

und erzählt die Erfolgsgeschichte der Kon-

senssuche, die zum Murgenthaler Abkom-

men geführt hat. Das Schiff passiert den 

Zihlkanal, erreicht den Neuenburgersee 

und dreht ostwärts zum Broyekanal. Vor 

der Ankunft in Murten ist noch Zeit für Fra-

gen. Ob das Regelwerk auch in Zukunft ge-

nügen würde?  Der Redner gibt sich zuver-

sichtlich, doch er mahnt, es brauche mehr 

Respekt und Demut vor der Natur. Und er 

schliesst mit dem Satz «wir müssen den 

Flüssen wieder Breite geben».

Auf der Rückfahrt döse ich ein. Im Traum 

befinden wir uns auf der Strandbodenwie-

se vor dem Bieler Gymnasium. Es ist das 

Jahr 2035. Eine Schulklasse sitzt im Kreis, 

spricht mit einem Lehrer. Ich trete näher 

und erkenne meinen Enkel Tonino, er ist 

der Lehrer, ein Mann von 25 Jahren. Ich 

höre, wie er einer Schülerin antwortet. 

Sicher, sagt Tonino, wir haben alle techni-

schen Voraussetzungen für den Hochwas-

serschutz. Das «Early Warning System» 

liefert alle nötigen Informationen in Re-

kordzeit. Das genügt nicht, wirft ein Jun-

ge ein, wir brauchen Early Action! Genau, 

fällt ein anderer ein, und da steckt doch 

das Problem, wir sind zu langsam. Weil wir 

nicht konsensfähig sind, ruft eine Mäd-

chenstimme.

Das Schiffshorn weckt mich. Wir sind im 

Hafen von Biel.  

Quellen:

* www.schlossmuseumnidau.ch

Mathias Nast,  «überfl utet – überlebt -  überlistet.  

 Die Geschichte der Juragewässerkorrektionen». 

 Verein Schlossmuseum Nidau, 2006

** Jeremy Trottmann, «Echte Kompromisse führen zu  

 echten Lösungen. Der politische Entscheidungsprozess  

 zur ersten Juragewässerkorrektion». 

 Verein Schlossmuseum Nidau, 2017

Stephan Künzi, «Wie das Wasser möglichst gerecht  

 verteilt wird». Berner Zeitung, 05.10.2019

***https://www.projekt-gutenberg.org/gotthelf/

 wassernt/wassernt.html

Fortsetzung: nächste Seite oben

Text:

Benedikt Loderer, 
Stadtwanderer

Text:

Gerhard Pfi ster, 
75, pensionierter 

Soziologe und 

Mediator. Entdeckt 

das Seeland als 

Wanderer und Poet. 

Folgt den Flussläufen 

und ihrer Geschichte. 

Dabei entstehen kurze 

Prosatexte. 

Seine Bücher "Bieler 

Miniaturen" (2019) 

und "Balladen am 

Fluss" (2021) sind 

im Kulturbuchver-

lag herausgeber.ch 

erschienen.

Foto:

Janosch Szabo

Kernstück der Juragewässerkorrektion: Das Regulierwehr Port, ein Bauwerk mit mehreren Funktionen. Es dient der Regulierung der Pegelstände der Jurarandseen 
und des Abflusses der Aare, als Schiffsschleuse, als Strassenbrücke zwischen Brügg und Port und seit 1995 auch als Wasserkraftwerk.
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Waterpreneurs et Cie : 
les nouveaux entrepreneurs de l’eau
A l’heure où la raréfaction de l’eau est en passe de devenir un problème majeur, 
on assiste à une mainmise marquée du secteur de l’eau par un système financier complexe et opaque. 
L’eau, sous couvert de durabilité et de préoccupation pour la planète, 
semble particulièrement aiguiser l’appétit des financiers.

Pour commencer, l’argument nu-

méro un permettant de légitimer 

le recours au secteur privé dans le 

domaine du développement est no-

tamment la réalisation de l’objectif 

de développement durable onusien 

numéro 61. En effet, ce dernier af-

firme que la mise en œuvre de cer-

tains droits fondamentaux essen-

tiels comme l’accès à l’eau nécessite 

un besoin de capitaux et d’investis-

sements à hauteur de 140 milliards 

de US$ et ainsi l’implication du sec-

teur privé dans cette entreprise.

En d’autres termes, s'il faut parvenir 

à cet objectif et permettre à toute 

la population mondiale d’accéder à 

l’eau, il faut la privatiser et la consi-

dérer comme un service comme un 

autre, notamment pour attirer les 

investisseurs privés. Plus encore et 

partant du constat que l’eau se raré-

fie, il faudrait, selon ces nouveaux 

« vendeurs » d’eau, attribuer un prix 

à l’eau pour que chacune et chacun 

apprenne à l’économiser.

Qui sont donc ces nouveaux 
entrepreneurs de l’eau ?

Crée en 2015, Waterpreneurs, une 

ONG basée à Genève, se veut l’inter-

médiaire entre différents acteurs du 

secteur de l’eau (entreprises, ONG…). 

L’ONG offre également ses conseils aux 

entreprises dont les activités ont un im-

pact direct sur l’environnement local et 

l’approvisionnement en eau.

L’organisation Waterpreneurs est notam-

ment active au Kenya et en Australie, 

dans la région de Brisbane où elle a orga-

nisé en 2020 un forum international de 

l’eau. Cette région vous évoque peut-être 

quelque chose, car Brisbane a été une des 

premières régions du monde à introduire 

l’eau en bourse. C’est aussi une région qui 

a connu un fort développement des mar-

chés privés de l’eau, mais surtout, qui a 

été frappé par des sécheresses et des in-

cendies dévastateurs.

Autre élément surprenant, les liens 

étroits entre les cofondateurs de Water-

preneurs et la multinationale suisse Nest-

lé. Prenons les trois fondateurs de Water-

preneurs, Nicolas Lorne, Franck Barroso 

et Brieux Michoud1. Nicolas Lorne a tra-

vaillé plus de 10 ans chez Nestlé comme 

responsable stratégique sur plusieurs 

continents, tandis que son confrère 

Franck Barroso a travaillé près de 9 ans 

comme analyste financier pour le géant 

bleu. Le dernier membre de la direction, 

Brieux Michoud, a occupé un poste de 

chef de projet chez Nestlé.

Certaines entreprises invitées par Wa-

terpreneurs lors de la tenue de ce grand 

forum international à Brisbane laissent 

quelque peu perplexe. Argyle, une en-

treprise américaine spécialisée dans la 

finance de l’eau, offre par exemple un 

service de gestion du risque lié au prix de 

l’eau (identification des risques des por-

tefeuilles et des produits financiers, ana-

lyse de la rentabilité des investissements, 

décisions sur l’investissement, etc.). De 

son côté, l’entreprise californienne Aqaix 

souhaite promouvoir les instruments 

financiers utilisés à Wall Street pour 

accroître les rendements des investis-

sements du secteur de l’eau, favoriser le 

recours aux obligations vertes2 et facili-

ter l’acquisition de titres sur l’eau que l’on 

peut vendre et acheter. Apparemment, le 

secteur de l’eau permettrait de promou-

voir cette nouvelle finance verte.

Waterpreneurs semble également pré-

sent dans certains pays d’Afrique, où 

l’ONG met en lien différentes entreprises 

du secteur de l’approvisionnement et 

l’assainissement de l’eau comme au Ke-

nya, pays où elle se fait rare et qui est 

victime de multiples sécheresses. Le ser-

vice public de l’eau y est par ailleurs quasi 

inexistant. Le prix de l’eau tendrait éga-

lement à monter lorsque celle-ci vient à 

manquer.

L’investissement au service 
du bien commun

Beaucoup d’ONG s’associent à des fonds 

d’investissements ou à des fondations de 

grandes multinationales comme Véolia, 

Danone ou Suez. Pour citer un exemple, 

l’ONG française 1001fontaines a conclu un 

partenariat avec le groupe UBERIS Capi-

tal, un fonds d’investissements asiatique, 

pour obtenir un financement et dévelop-

per ses activités financières dans le sec-

teur de l’eau.

Le but de ces entreprises d’investissement 

est de développer des modèles commer-

ciaux payants de services d’assainisse-

ment et de distribution de l’eau dans des 

zones reculées. Des conduites d’études de 

marché (étude SWE) du secteur de l’eau 

dans les pays à faible revenu (Afrique, 

Asie, Amérique latine) sont aussi menées 

et représentent, selon le World Resources 
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Es muss jetzt mal auf den Tisch. Dieses ganze 

Weltuntergangs-Gerede und die Diskussion da-

rum, ob es nun zehn vor, fünf vor oder gar schon 

zwei vor Zwölf ist, geht mir auf die Nerven. Fakt 

ist: es ist höchste Zeit, entschieden zu handeln, um 

den Kopf noch aus der Schlinge zu ziehen. 

Denn es geht hier im Grunde weniger darum, den 

Erdball zu retten, der wird schon bleiben und das 

Klima sich wohl auch wieder beruhigen, wenn er 

sich seiner Peiniger mal entledigt hat. An den Kra-

gen geht es vielmehr der Menschheit. Der blaue 

Planet mit seinen elementaren Kräften Erde, 

Feuer, Luft und Wasser sendet schon länger und 

immer deutlicher Signale, dass er genug hat vom 

Zweibeiner homo sapiens, dieser einzigen Kreatur 

weit und breit, die seine Grenzen nicht respektiert, 

ihn malträtiert, ihn zupflastert, verschmutzt, 

vergiftet, an ihm herumkratzt, sich schonungslos 

und gierig an ihm bedient, ihn bis in die hintersten 

Winkel, höchsten Höhen und tiefsten Tiefen stört 

und piesackt. 

Von dem her - mal ganz universell gesehen - wäre 

es eine Erlösung für die Erde, wenn die Menschheit 

nicht mehr wäre. Das Traurige und Tragische ist 

nur: Auf dem Weg dorthin werden abertausende 

Arten, Pflanzen und Tiere, mit ins Verderben ge-

rissen, die alle nichts anderes machten und ma-

chen, als die Gegebenheiten unseres Planeten als 

das zu schätzen, was sie sind: ihre Lebensgrundla-

ge. Das klingt simpel und ist doch eine Kunst. Die 

Kunst des sich Anpassens. 

Quelle est la situation à Vittel ? 

A Vittel, il existe trois nappes phréatiques. 

Les deux nappes les plus superficielles font 

l’objet d’un monopole d’exploitation par la 

multinationale Nestlé.

Quant à la plus profonde (250 m sous 

terre), dite nappe des grès, elle est parta-

gée entre la population (eau du robinet), 

Nestlé (embouteillage), les collectivités 

locales et les agriculteurs ainsi qu’une fro-

magerie (processus de fabrication). Cette 

nappe est pourtant réputée être en situa-

tion de déficit chronique depuis les années 

1970… un manque d’environ 1 milliard de 

litres d’eau par an ! 

1 milliard de litres ! c’est justement la quan-

tité que Nestlé fut autorisé à embouteiller 

dès 1992,  afin de produire la marque d’eau 

minérale Vittel Bonne Source (exportée 

principalement en Allemagne, mais aussi 

en Autriche et en Suisse), alors que la perte 

de quantité du liquide présent dans les ré-

serves était déjà scientifiquement recon-

nue par le Bureau de Recherche et de Géo-

logie Minière. 

Dans le contexte de la directive euro-

péenne sur l’eau (DCE), la France a été 

contrainte de prendre des mesures néces-

saires concernant la protection des res-

sources aquatiques en 2014. Dans la foulée 

de ces réglementations européennes, les 

autorités vittelloises ont proposé la réali-

sation d’un pipeline à fin d’ acheminer vers 

Nur dem Menschen, dieser «höchst entwickelten» 

Spezies, scheint diese Fähigkeit abhanden gekom-

men zu sein. Er will Macht seiner Intelligenz alles 

kontrollieren, überall hin vordringen, Grenzen 

ausloten und überschreiten, sich niederlassen und 

bauen, wo es ihm passt, und seien die Umstände 

noch so unwirtlich. Auf der Kapverdischen Insel 

Boa Vista im furztrockenen Süden an einem ein-

samen Strand einen riesigen Hotelkomplex bau-

en inklusive Erschliessungsstrasse quer durch die 

Wüste ist purer Irrsinn und Ausdruck menschli-

cher Überheblichkeit. Aber real. Ich habe es – lei-

der – mit eigenen Augen gesehen. Es gibt dort kein 

natürliches Trinkwasser, es regnet auf der Insel 

gerade mal an durchschnittlich 5 Tagen im Jahr. 

Alles Wasser wird mit Meerwasser-Entsalzungs-

anlagen gewonnen, die als energieaufwändig 

gelten und als Abfallprodukt problematische Salz-

lauge produzieren. Zudem ist dieses Leitungswas-

ser dann für Europäer weder zum Trinken noch 

zum Zähneputzen geeignet. Den Touristen wird 

dringend Flaschenwasser empfohlen, alles vom 

Festland mit Schiffen herübergebracht. Auf allen 

Inseln der Kap Verden herrscht übrigens Was-

serknappheit, der genannte Hotelkomplex auf 

Boa Vista ist somit nur Stellvertreter des ganzen 

Wahnsinns. Und apropos Meerwasser-Entsal-

zungs-Anlagen. Weltweit gibt es - je nach Quelle 

- deren Sechzehn- bis Neunzehntausend. Sie ge-

nerieren laut den Aussagen eines speziailierten 

Ingenieurs in einem Beitrag im Wissenschafts-

magazin Spektrum von 2019 rund 100 Millionen 

Kubikmeter Trinkwasser täglich – und jährlich 85 

la cité une eau pompée à 15 km de là. La 

raison de cette mesure était de continuer 

à satisfaire les besoins élémentaires de la 

population en eau, malgré le déficit dans 

le plus profond des réservoirs naturels de 

la région. 

Cependant, cette mesure n'empêchait 

pas Nestlé de poursuivre son pompage et 

ne solutionne donc en rien le problème 

du déficit chronique dudit réservoir natu-

rel, reportant même son équilibre à 2021. 

En résumé, rien n’a donc été entrepris du 

côté des autorités officielles afin de frei-

ner l’exploitation de la nappe par le géant 

minéralier… 

La résistance s’organise

Le Collectif associatif Eau 88 s’est consti-

tué dans le but de contester le projet de 

pipeline. Fin 2019, après 5 ans de lutte qui 

ne faisaient que commencer, cette orga-

nisation composée de citoyens vittellois 

obtint l’abandon dudit projet auprès des 

autorités municipales, moyennant de 

nombreuses manifestations de rue, une 

forte médiatisation (télévision suisse, 

médias allemands et Médiapart en France) 

ou encore l’établissement de liens solides 

avec les collectifs anti-Nestlé d’Amérique 

du Nord.

Nous avons en outre mis en évidence des 

décharges monstrueuses de déchets plas-

tiques datant des années 1970-1980, mon-

Milliarden Kubikmeter Salzlauge, inklusive Che-

mikalien und Metalle, die dem zu entsalzenden 

Wasser zugesetzt werden oder aus den Anlagen 

erodieren. 1995 lag die Gesamtkapazität des aus 

Meerwasser aufbereiteten Trinkwassers noch bei 

20 Millionen Kubikmeter pro Tag. 2001 waren es 

32,4 Millionen.

Aber zurück zum Mensch und den Folgen seiner 

Vormachtstellung auf diesem Planeten. Die Rede 

war von den abertausenden Tier- und Pflanzen-

arten, die ihm bereits zum Opfer gefallen sind. Er 

allein hat alles aus dem Gleichgewicht gebracht. 

Ihm allein sind Demut, Dankbarkeit und Respekt 

gegenüber der Natur fast gänzlich abhanden ge-

kommen. Wie konnte es nur so weit kommen? Wie 

kann es sein, dass wir gerade mit dem Wasser so 

unfreundlich umgehen? Im Wissen darum, dass 

nichts überlebenswichtiger ist als das Wasser, 

wird es allernorts als Drecksarbeiter behandelt, 

als Alleskönner, praktisch vor allem um schmut-

zige Dinge verschwinden zu lassen, ob im Meer 

versenkt oder den Fluss heruntergespült. Wir 

brauchen das Wasser zum Kühlen, zum Heizen, 

zum Bewässern, zum Papier herstellen und Vieles 

mehr, zum Transportieren, zum Energie gewin-

nen, zum Waschen… und nicht zu Vergessen auch 

zum Trinken. Wasser ist überall, Wasser ist Leben. 

Wo ist die Dankbarkeit geblieben für all das, was 

es uns ermöglicht? 

Die Urvölker, die Indigenen, empfinden sie noch: 

Demut gegenüber dem, was sie umgibt, dem, 

ceaux d’immondices filmés par les camé-

ras du reportage ARTE diffusé par la chaîne 

franco-allemande en octobre 2021. D’ail-

leurs, suite à la sortie de ce film – sans ou-

blier le boycott de la marque Vittel Bonne 

source depuis plus de 2 ans – , la chaîne de 

supermarchés LiDL a décidé de retirer défi-

nitivement l’eau minérale en provenance 

de Vittel des rayons de ses magasins. 

Cette visibilité nous a également permis 

de créer une véritable alliance avec les col-

lectifs Volvic, en France (luttant contre le 

groupe Danone) et de Lüneburg, en Alle-

magne (combattant les pratiques locales 

de Coca-Cola).

Cependant, Nestlé continue son pillage 

aujourd’hui et l'équilibre de la nappe des 

grès est repoussé à 2027. En échange d’une 

diminution de ses prélèvements dans la 

plus profonde des nappes, la multinatio-

nale a, par exemple, été autorisée à préle-

ver davantage d’eau dans les deux autres 

nappes plus superficielles, dont elle est par 

ailleurs la seule à connaître l’état hydrolo-

gique. 

Et la suite ? 

En février 2022, Nestlé, ayant déjà retiré 

l’eau minérale Vittel Bonne Source du mar-

ché suisse pour la remplacer par la marque 

Vittel Grande Source (puisé justement 

dans les nappes plus superficielles), an-

wovon sie leben. Wir alle sollten uns dringend da-

rauf zurückbesinnen. Denn irgendwann auf den 

Mond oder Mars zu verschwinden, wenn es sich 

hier nicht mehr leben lässt, ist nicht wirklich eine 

Option. Das Wasser ist hier. Und es ist vielleicht 

der deutlichste Ausdruck von Intelligenz, wenn der 

homo sapiens es fertig bringt, dieser Ressource 

grösstmögliche Sorge zu tragen, zu seinem Wohle 

und dem folgender Generationen. Beginnen wir 

mit Dankbarkeit hier und jetzt in unserem Alltag. 

Wenn wir das fühlen, denken und vielleicht auch 

immer mal wieder bewusst aussprechen, wird das 

eine Wirkung zeigen. Was man liebt und schätzt, 

das verletzt man nicht, das beschmutzt man 

nicht.

nonçait le retrait sur le marché allemand 

et autrichien de tous ses produits em-

bouteillés à Vittel et Contrexéville. Côté 

embauche, cette décision signifie une 

suppression de 150 emplois au minimum, 

à prévoir d’ici les deux prochaines années 

(les effectifs comptaient 4500 salariés en 

1975, 1100, en 2015, et 750 aujourd’hui).  

La population est sous le choc, bien sûr. 

Mais il faut bien comprendre que les 

géants minéraliers comme Nestlé Waters 

sont dans une impasse, coincés entre les 

ressources en eau des nappes souterraines 

qui diminuent, le réchauffement clima-

tique qui accroît cette diminution, et la 

question du plastique, de plus en plus reje-

té par les populations occidentales. 

Pour certains, c'est le début du désengage-

ment de Nestlé du commerce de l’eau mi-

nérale. En 2020, la multinationale vendait 

d’ailleurs toutes ses marques à des entre-

prises états-uniennes ou canadiennes. 

Une bonne nouvelle pour les nappes ? 

Affaire à suivre, donc.

Wo ist die Dankbarkeit geblieben?

A Vittel, Nestlé continue 
le pillage de l’eau
La population de la commune de Vittel risque de se voir privée de l’eau 
provenant des nappes phréatiques, en raison des pompages de l’entreprise Nestlé Waters, 
réalisés pour produire et vendre des bouteilles d’eau minérales. 
Point de la situation par le Collectif eau 88, citoyennes et citoyens engagés, 
qui n’ont pas dit leur dernier mot. 

Institute (WRI), un potentiel bénéfice de 

20 milliards de US$. L’étude de marché 

rapporte également qu’il est plus rentable 

d’investir dans les régions urbaines péri-

phériques, contrairement aux zones ru-

rales où l’accès à l’eau est plus aisé et où les 

populations locales sont moins enclines à 

payer pour une eau potable « améliorée ». 

Ceci nous donne déjà des indications sur 

les intentions de ces fonds d’investisse-

ment qui ne semblent pas se préoccuper 

de la réalisation des besoins en eau des 

populations, mais bien de s’implanter là 

où sa privatisation serait mieux accueillie 

et où elle pourrait se vendre à un prix plus 

élevé. Et puis, soyons réalistes, les études 

de marchés menées par ces grands bu-

reaux de la finance ne servent en réalité 

qu’à une chose : connaître précisément la 

rentabilité des activités envisagées.

Des nouveaux marchés 
alléchants pour les grands industriels

Plus encore, on constate que la France a 

beaucoup investit au Kenya au cours de 

ces dernières années, notamment à tra-

vers la présence marquée du Medef sur 

le territoire, la plus grande organisation 

patronale de France. Cela s’explique entre 

autres par l’existence d’un accord bilatéral 

de protection des investissements datant 

de 2010, qui offre de sérieuses garanties 

aux investisseurs. Ceci illustre bien les op-

portunités majeures que représentent les 

marchés de l’eau, mais aussi de l’énergie 

et du transport en Afrique de l’Est pour les 

grands industriels français (Véolia, Suez, 

Danone) et étrangers.

L’intention de ces nouveaux entrepre-

neurs de l’eau est aussi d’introduire en 

bourse leurs activités de distribution et 

d’assainissement3.

Il s’agit aussi d’appliquer des mé-

canismes de marché pour ce qui 

concerne la gestion de l’eau car en 

raison de sa rareté croissante, l’eau 

potable ne peut plus être considérée 

comme un bien gratuit et a doréna-

vant un prix. Selon ces entreprises 

surfant sur la vague verte, certaines 

régions gèrent mal leurs ressources 

en eau douce en les épuisant à un 

rythme trop rapide, raison pour la-

quelle l’accès à l’eau subventionnée 

et dans certains cas donnée gratuite-

ment, ne contribue pas à en réduire 

la consommation. Pendant ce temps, 

un milliard de personnes n’a toujours 

pas accès à l’eau...

Rappelons que la finance verte reste 

de la spéculation et a donc des consé-

quences directes sur le prix des biens 

en général, et plus particulièrement 

sur l’eau ! L’eau ne devrait en aucun cas 

faire l’objet de spéculation et être sou-

mise aux mécanismes de marché tra-

ditionnels, la réduisant à une simple 

marchandise alors qu’elle reste une 

ressource naturelle vitale pour toutes 

et tous. Par ailleurs, des procédés 

comme la marchandisation et la spé-

culation n’éviteront ni les sécheresses 

et les incendies, ni le réchauffement 

climatique. En outre, les mécanismes 

qui régissent la finance restent quant à 

eux inchangés : la spéculation s’ajuste à la 

demande d’un bien ou d’un service, ce qui 

a une incidence directe sur le prix. De sur-

croît, le statut de ressource vitale de l’eau 

n’est évidemment pas pris en compte. Par 

ailleurs, d’autres acteurs peuvent inter-

venir sur le marché et spéculer sur le prix 

des biens, ce qui en général a pour effet 

d’en augmenter le prix. Pour démontrer 

ce mécanisme, la mise en bourse de l’eau 

en Australie de 2019 par de multiples «tra-

ders de l’eau» dont le rôle est de gérer les 

portefeuilles des marchés, a abouti à une 

multiplication du prix de celle-ci par 10 

dans les régions les plus touchées par la 

sécheresse.

1 www.waterpreneurs.net/about
2 Parts, actions appelés plus généralement titres 

	 permettant	d’emprunter	sur	les	marchés	financiers
3 https://tinyurl.com/47wv86mj
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comme une défaite. Cela me manque car 

je remarque que d’y aller régulièrement 

m'aidait à forger ma volonté, à affronter 

ce que je dois affronter tous les jours au 

travail, en famille, mes inquiétudes, ... 

Aller dans l’eau froide du lac m’aidait à 

lâcher prise.»

Les baigneuses remarquent aussi que leur 

instinct s’est développé sensiblement 

par rapport au temps qu’elles passent 

dans l’eau. En effet, depuis peu, elles ont 

développé un thermomètre et un timer 

internes qui leur permettent de respecter 

instinctivement les mesures sécuritaires 

de base (nombre de minutes d’immer-

sion par degrés de température de l’eau). 

Elles sont heureuses d’avoir enfin pris la 

décision de se jeter à l’eau avec ce qui est 

devenu maintenant un « must » dans leur 

hygiène de vie.

Une autre expérience intense, cette fois 

dans de l’eau plus tempérée, est proposée 

par le « Float » à Berne. Se laisser flotter 

dans une piscine à deux ou dans un cais-

son seul dans le noir et le silence total 

pendant 60 minutes. L’eau salée permet 

de faire disparaître la perception de la 

gravité. Cette pratique permet de vivre  

un moment intense et profond avec soi-

même, de retrouver les sensations intra-

utérines et éventuellement faire face 

aux traumatismes liés à cette période de 

vie aquatique. La relaxation profonde et 

le lâcher prise avec son activité mentale 

permettent de ressentir la fusion de son 

corps tout entier avec l’eau. Le centre 

nerveux se met en pause, permettant 

d’accéder à son inconscient. C’est donc un 

moyen de rééquilibrer les systèmes sym-

pathiques et parasympathiques. 

Agnès témoigne: « J’ai ressenti à chacune 

de mes visites, une immense détente et 

une légèreté incroyable, tout en ayant 

vécu des sensations puissantes de mé-

moires d’émotions en moi, sans que je 

flippe… J’y retourne à des moments de 

ma vie où je me sens en besoin de recon-

nexion avec moi-même, cela marche à 

chaque fois, je repars centrée et claire, 

douce et confiante. » 

Il est vrai que certaines de ces méthodes 

peuvent avoir le désavantage d’utiliser 

beaucoup d’eau et d’énergie et posent là un 

dilemme écologique. Il s’agit de trouver un 

équilibre entre le respect des ressources 

de la terre et le respect de ses propres be-

soins. Bien du plaisir à vous. 

Proposition de lieu / lecture / reportage :
www.saunafloss-erlach.ch

www.floatbern.ch 

L’eau, mémoire de nos émotions, 

 Masaru Emoto (G. Tredaniel, 2019)

Pour enfants: télécharger en PDF 

 «Le Message de l’Eau» dans la langue de  

 votre choix sur www.emotopeaceproject.net  

 sous Picture Books

SRF, Puls Sendung «Warmduschen ade! Fünf 

 Gründe, doch noch mit dem Eisbaden 

 anzufangen», 07.02.2022

Un mot bien difficile à lire lorsque j’étais 

enfant !

Pourquoi, me demandais-je quand j’avais 

six ans, ne pourrait-on simplement l’écrire

en traçant le rond net d’un «o», quatrième 

parmi les voyelles que j’apprenais à distin-

guer des consonnes ? Pourquoi ne pas lui 

accorder cette sobre élégance ?

Puis j’appris PEAU, CHAPEAU, CHATEAU, 

GÂTEAU et PIPEAU, et m’habituais à acco-

ler trois lettres pour former un son unique, 

puisque le français dédaigne les solutions 

simples.

Ma langue maternelle, fluide comme l’eau 

claire, évidente et si familière à entendre et 

à dire, se transforme, sitôt écrite, en laby-

rinthe mystérieux aux règles multiples et 

contradictoires.

Je me préparais dès lors à une vie déconcer-

tante, et redoublais d’assiduité en classe, 

déterminée à maîtriser, avant toute autre 

chose, la lecture et l’écriture.

Étranges, fascinantes, privilégiant les ex-

ceptions, elles m’évoquaient un langage 

secret réservé aux seuls initiés.

*

Mes parents ne buvant du vin qu’en de 

rares occasions, et ma grand-mère ayant 

convaincu ma mère de la nocivité des 

sucres contenus dans les sirops et jus de 

fruits, l’eau était la seule boisson présente 

à la table familiale. Nous en remplissions 

au robinet une lourde cruche de grès brun.

Sur le fond de nos verres, en Arcopal ornés 

de myosotis bleus, était gravé un numéro 

de série, à un ou deux chiffres. Aussitôt 

vidés, nous les retournions et nous amu-

sions à nous attribuer les années de vie cor-

respondant à ces nombres improbables.

 - Quel âge as-tu ? demandait mon petit 

frère.

Je consultais le fond du verre avant de lui 

répondre, d’une voix tantôt grave, tantôt 

aiguë. Parfois, j’avais deux ans et zézayais 

à midi, puis quatre-vingt-dix ans épuisés le 

soir.

Zéro nous intriguait beaucoup. Qu’étions-

nous donc à zéro an ? La réalité de notre 

existence vacillait fugacement, ouvrant la 

voie à des questions sans fin.

Notre rituel enfantin, bousculant l’ordre 

sage de la fratrie pendant la durée d’un re-

pas, nous plaisait tant ! Nous nous sommes 

pourtant lassés de ce jeu le jour même où 

nos parents, attendris, ont voulu y partici-

per eux aussi.

*

Dehors nous fascinait l’eau sale des flaques, 

miroirs du ciel que nous brisions de joyeux 

coups de bottes.

Nous tendions nos visages à la pluie et nous 

amusions des larmes de nuage coulant sur 

nos sourires, puis rentrions bien vite faire 

nos devoirs à la table de la cuisine.

Bercés par le tambour régulier des gouttes 

sur les carreaux, nous regardions la pluie 

tracer ses ruisseaux sur les vitres lisses.

Nous décidions bientôt d’être des géants, 

et réclamions à dîner des brocolis, fantas-

tiques baobabs miniatures.

Aux affluents et confluents des fleuves 

de France, que nous avions passé tant de 

temps à apprendre, nous préférions nos 

géographies imaginées.

*

L’eau avait un goût différent selon que 

nous étions chez nous, en Lorraine, ou 

en vacances, dans le mas cévenol de 

mes grands-parents, alimenté par une 

source que mon grand-père devait net-

toyer chaque fin d’été. Je l’accompagnais, 

m’étonnant de cet enfantement d’eau dis-

cret, bordé de mousses et de pâles lichens.

Si douce que nous nous rincions à grand 

peine, l’eau de notre source avait un goût 

unique, goût de bruyères, de genêts et de 

châtaigniers, goût des Cévennes, de mon 

enfance et des vacances.

* 

J’aime l’eau.

Chaque été, à l’heure des hirondelles, je 

traverse mon village à bicyclette jusqu’à la

piscine. Dans le bassin, je ferme les yeux, 

nage à grandes brasses et m’imagine dau-

phin en pleine mer.

Au coeur de l’hiver, ma baignoire est mon 

refuge ! Le soir venu, je me console du froid 

et me prépare au sommeil dans de grands 

bains fumants.

La mer m’attend, comme une mère, et 

m’accueille nuit après nuit au détour d’un 

rêve. Les vagues tièdes chantent ou mur-

murent, l’eau est claire, la lumière pure.

Lorsqu’au réveil je quitte mon rêve, je me 

sens heureuse et vivante.

Bien-être aquatique
Depuis la nuit des temps, l’eau a joué un rôle important dans les soins corporels, les soins thérapeutiques, les rituels religieux et spirituels. 
L’eau était, et l’est encore dans certaines cultures, un moyen de se purifier et de chasser les mauvais esprits. 
Voici un petit aperçu des bienfaits de l’eau – qu'elle soit froide, chaude ou sous forme de vapeur – 
sur notre corps, notre esprit et notre humeur de nos jours. 

Texte :

Agnès Leonetti, 
D’origine franco-por-

tugaise, vit à Bienne 

depuis 2004. 

Elle est active dans le 

domaine de la transi-

tion et est praticienne 

d’ accompagnement 

psycho émotionnel, 

de massage théra-

peutique, d’analyse 

de pieds. Elle pratique 

aussi le métier de 

Doula. Elle co-orga-

nise le festival Biu en 

Vert et a co-créé les 

associations Graine 

de Vie et Habiter 

Autrement.

Nadine Bourban, 
animatrice sociocultu-

relle de formation, et 

biennoise depuis 2018. 

Elle a grandi à Maco-

lin, est une amoureuse 

de la nature et est 

active dans le domaine 

de la transition. Elle 

est l’initiatrice du 

Festival Biu en Vert et 

fait partie du comité 

de Vision 2035. 

Photo :

Janosch Szabo
Agnès et Laurence, du 

groupe «Cold Freaks», 

se baignent dans le lac 

de Bienne un matin, 

fin février.

taine euphorie ». Le groupe d’amies pas-

sera trois fois de la chaleur intense (70-

80°C) à l’air froid ou l’eau froide, pour les 

plus courageuses. Cette expérience ther-

male a permis à Jacqueline de ressentir un 

profond sentiment de satisfaction ainsi 

qu’une certaine fierté d’avoir réussi ce 

challenge. 

 

 L’eau froide comme moyen 
de régénération pour les athlètes

En plus des mesures essentielles de régé-

nération comme le sommeil et l’alimen-

tation, l’immersion en eau froide est éga-

lement utilisée dans des programmes de 

régénération des sportives et sportifs 

d’élite. La durée de l’immersion d’une par-

tie du corps (à 5-15°C) ou du corps entier 

(à 10-15°C) est choisie de manière indivi-

duelle: soit de manière ininterrompue 

entre 5-15 minutes, soit entrecoupée par 

de petites pauses. Cette méthode se pra-

tique 2h après le sport et a comme effet 

de réduire les douleurs musculaires et les 

courbatures, sans perturber les effets de 

l’entraînement, notamment les entraîne-

ments d’endurance. 

 L’eau pour prendre soin de son âme

L’eau est l’un des plus vieux remèdes de 

l’humanité. Si autrefois elle était utilisée 

comme moyen pour combattre les mau-

vais esprits et les démons, elle est encore 

utilisée à l’heure actuelle comme moyen 

thérapeutique (cf. ci-dessus) ainsi que 

pour prendre soin de son être profond.

 

La méthode Wim Hof se base 

sur une technique respira-

toire particulière combinée 

à une forme de méditation et 

de focus intense qui permet 

ensuite de se glisser dans une 

eau très froide et d’y rester un 

moment. La production ac-

crue d’adrénaline par le corps 

permet de diminuer les hor-

mones du stress. 

Mais diminuer l’hormone du 

stress est aussi possible sans 

préparation respiratoire et 

méditation au préalable. Le 

petit groupe surnommé «Cold 

Freaks», composé de Agnès, 

Laurence et Sandra, se baigne 

3 fois par semaine par toutes 

les températures dans le lac 

de Bienne, comme le font de 

plus en plus d’autres adeptes. 

Leurs récits permettent de comprendre ce 

qui les motive: 

Laurence : «Je trouve que ces baignades 

m’apportent une stabilité émotionnelle. 

Je n’ai plus eu ces creux de déprime dus au 

brouillard de novembre auxquels j’étais 

habituée».

Agnès : « Lorsque l’on est à plat morale-

ment, ça arrive aussi pour d’autres raisons 

que le brouillard, cela agit comme une 

sorte de soupape émotionnelle. Après la 

baignade, c’est comme si on avait déposé 

quelque chose dans le lac. On se sent plus 

légères et revigorées, motivées à démar-

rer la journée. » 

Laurence : «Quand je suis dans l’eau froide, 

après le coup de fouet du froid initial, je 

me sens comme faisant partie intégrale 

de l’immensité du lac, comme si je me fon-

dais à l’élément. Après coup, l’effet agit 

comme un reset, je suis plus alignée avec 

moi-même.»

Agnès : «Je me sens plus sensible aux diffé-

rences du lac: s’il y a des vagues je me sens 

plus excitée, et au contraire plus calme 

quand c’est une mer d’huile.»

Laurence: «On sent que l’énergie circule 

mieux après la baignade, ce n’est pas uni-

quement physique.»

Sandra : «Pour moi, après un break, je 

n’ai pas réussi à reprendre les bains car 

j’ai perdu l’habitude d’y aller, je vois cela 

L’eau pour prendre soin 
de son corps

Lorsque les grecques et les ro-

mains se rendaient régulière-

ment aux bains tant pour leur 

hygiène corporelle que pour la 

convivialité des lieux, ils étaient 

sûrement loin d’imaginer tous 

les bienfaits que l’eau pouvait 

apporter. 

Un des précurseur des méthodes 

de prévention et de guérison 

par l’eau était Sebastian Kneipp 

(1821-1897). L’utilisation locale 

d’eau froide, à l’aide par exemple 

d’un pommeau de douche, de 

bains, de compresses ou de 

lavements, permet non seu-

lement de décongestionner la 

zone traitée, mais aussi d’endur-

cir le corps et de renforcer les 

défenses immunitaires. Cette méthode 

permet entre autres de prévenir les refroi-

dissements, de réduire la vulnérabilité 

au stress, de traiter divers problèmes liés 

aux troubles circulatoires, métaboliques 

ou menstruels, de traiter les maladies de 

l’appareil locomoteur et bien plus encore. 

Cette méthode douce a l’avantage de 

pouvoir se faire facilement chez soi.

 

Une autre méthode pour booster le sys-

tème immunitaire: le sauna. En plus de 

nettoyer en profondeur la peau, le sauna 

a un effet positif sur notre métabolisme en 

stimulant la circulation sanguine, ce qui 

permet non seulement de bien irriguer les 

organes respiratoires, mais aussi de soula-

ger les douleurs musculaires, les rhuma-

tismes et l’arthrose. Il permet également 

d’apaiser les tensions, de calmer les nerfs, 

de réduire le stress et favorise ainsi la dé-

tente et le bien-être. En Finlande, pays du 

sauna par excellence, il existe même un 

mot pour « sauna d’accouchements » ? En 

effet, la détente des muscles et des nerfs 

faciliterait l’accouchement.

 

Retour dans notre région où le débarca-

dère de Cerlier (Erlach) accueille depuis 

janvier un sauna flottant chauffé au bois. 

Jacqueline (57 ans) a eu l’occasion de le 

tester avec des amies : « Avant l’expé-

rience j’étais un peu nerveuse, parce que 

je savais que l’eau froide du lac m’atten-

dait. Mais se glisser dans une eau d’envi-

ron 5°C a quelque chose de très vivifiant. 

Tu sens ton corps, ton énergie circuler et 

en sortant de l’eau, j’ai ressenti une cer-

Texte :

Franco-suisse, 

Isabelle Letouzey 
est conteuse et vit à 

Tramelan avec son 

mari, leur fils cadet et 

leurs trois chats.

Photo :

Martin Albisetti

EAU
Trois voyelles pour un seul son.

En Suisse, jusqu’en 2022, faire ses besoins 

dans l’eau potable était considéré comme 

normal. Quand bien même 844 millions 

d’êtres humains n’avaient toujours pas ac-

cès à l’eau potable selon l’ONU, nous utili-

sions en moyenne 44 litres d’eau par jour et 

par personne pour évacuer nos déjections. 

Mais alors pourquoi ne pas récupérer l’eau 

de pluie pour nos toilettes, me direz-vous ? 

Parce que le problème concernait bien plus 

que l’eau, même dans un pays où elle était 

abondante, comme la Suisse, par exemple.

Faire disparaître ses selles d’un coup de 

chasse d’eau (potable !) et envoyer le tout 

à la station d’épuration (STEP) était bien 

pratique, mais ça n’était pas sans consé-

quence : il fallait payer des millions de 

francs et utiliser quantités de produits 

chimiques pour tenter d’assainir ces eaux 

polluées par nos déjections, des résidus 

de médicaments, contraceptifs, antibio-

tiques et agents pathogènes. Certes, les 

STEP retenaient le plus gros de la matière 

organique (sous forme de boues d’épura-

tion, qui étaient déshydratées, puis brû-

lées), mais rejetaient dans nos rivières à 

peu près tout ce qui est soluble : l’azote (un 

précieux engrais contenu dans nos urines), 

le phosphore (tout aussi essentiel et 

contenu dans nos excréments), des mi-

cropolluants, bactéries et autres virus. 

Parallèlement, les terres agricoles s’ap-

pauvrissaient, puisque la nourriture 

que nous y faisons pousser y prélève 

azote, phosphore et quantité d’autres 

nutriments. Nous l’enrichissions donc 

à grand renfort de phosphore issu de 

mines étrangères aux réserves limi-

tées, et d’engrais azotés nécessitant 

l’extraction de combustibles fossiles. 

En bref, nous gaspillions une précieuse 

matière organique d’un côté, polluions 

nos rivières, et importions des engrais 

chimiques de l’autre. Heureusement, 

nous nous sommes rendus compte de 

cette absurdité du tout-à-l’égout en 

circuit ouvert et nous avons décidé 

d’agir. 

Aujourd’hui, en 2030, toutes les habi-

tations disposent de toilettes à com-

post et, au lieu de tirer la chasse, nous 

utilisons une poignée de copeaux, de 

sciure, des feuilles mortes… La pré-

cieuse matière organique issue de 

notre digestion est compostée durant 

deux à trois ans et le riche humus obte-

Les toilettes de l’Archiduchesse sont-elles sèches ?
En 2030, Archiduchesse ou pas, l’or est brun. Les toilettes sèches ont remplacé le tout-à-l’égout et la matière récoltée est compostée, 
puis revalorisée localement en engrais. Revenons huit ans en arrière pour comprendre pourquoi s’est effectuée cette Transition...

nu est réutilisé localement par les exploi-

tations agricoles. Quant aux résidus de 

médicaments (antibiotiques, hormones, 

etc.), ils sont détruits par les microbes 

actifs dans le compost, ce qui n’est pas le 

cas dans une STEP. Je vous entends déjà 

me dire, depuis votre 2022 : « Oui, mais 

ça n’est pas très glamour. Et puis ça sent 

mauvais ! » Mais pas du tout ! Faire dans 

l’eau potable, ça c’est moche ! « C’est 

comme verser son pot de chambre dans sa 

carafe », disait Mirabeau. Alors que dans la 

sciure… C’est comme se soulager dans un 

sous-bois, à l’abri de la forêt, durant vos 

vacances camping-sac-à-dos dans l’Entle-

buch. C’est rendre à la Terre ce qu’elle nous 

a offert. C’est boucler la boucle du grand 

Cercle de la Vie ! Ce que nous considérions 

comme des « déchets » sont devenus des 

offrandes à la Terre, de précieuses res-

sources réutilisées à l’infini pour fertiliser 

les sols et y faire pousser des arbres, des 

fleurs et notre nourriture.

Texte :

Martin Gunn est 

ingénieur en micro-

technique, coursier 

à vélo et employé du 

Réseau Transition 

Suisse Romande. 

Lorsqu'il a débuté 

ses études à l'EPFL, il 

était persuadé que les 

nouvelles technologies 

sauveraient la Planète. 

Puis il a compris qu'il 

y avait d'autres voies 

d'évolution possibles 

pour l'Humanité, et 

que c'est à nous de 

choisir la bonne...

Photo :

Aurelia Friederich

«Wie wende ich Kaltwasserbäder als Regenerationsmassnahme an?». Trachsel, S. & Noack, P., InfografikSwiss Olympic (2018)
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Dienstleistungen • ServicesDienstleistungen • Services Dienstleistungen • Services Dienstleistungen • Services

Auch Lust, so eine Kleinanzeige in unserer Zeitung 

erscheinen zu lassen? Kein Problem. Wir lieben Vielfalt. 

Alle Infos und ein Inserate-Anmeldeformular unter: 

www.vision2035.ch/inserieren_formular

Souhaitez-vous également faire apparaître une telle petite 

annonce dans notre journal ? Pas de problème. 

Nous aimons la variété. Toutes les informations et le formulaire 

d'inscription des annonces sont disponibles à l'adresse suivante :

www.vision2035.ch/fr/passer-une-annonce/

Entraînement du corps et de l'esprit par des
exercices simples pour une vie équilibrée, 

positive, pleine de sens et plus de bien-être
 

Cabinet de sophrologie et du
développement de la conscience

Training von Körper und Geist 
mittels einfachen Übungen für ein 
ausgeglichenes, positives Leben 
voller Sinnhaftigkeit und mehr Wohlbefinden
 
Praxis für Sophrologie 
und Bewusstseinsentwicklung
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Cyrill Hofer · 079 743 92 51
contact@équilesprit.ch
www.équilesprit.ch

Tu t’engages dans un projet? Tu es un-e 
activiste? Tu cherches du soutien?  
Tu souhaites un échange actif? DER ORT 
t’offre un espace pour tout cela au milieu  
de la ville. Un lieu pour travailler, organiser 
des réunions ou proposer des cours, 
ranger ton matériel… tout cela est possible 
dans DER ORT.   
www.der-ort.ch  à la rue de marché 34, 
2502 Biel-Bienne

Kauf • Verkauf • Vente

Arbeit • Travail

Ferien • Vacances

Kursangebote • Offres de coursKursangebote • Offres de coursKursangebote • Offres de cours Kursangebote • Offres de cours Kursangebote • Offres de cours

Gratis oder tauschen

Arbeitest Du an einem Projekt? 
Bist Du AktivistIn? Suchst Du Verstärkung? 
Wünschst Du Dir Austausch oder 
Vernetzung? DER ORT bietet mitten  
in der Stadt Raum für all das!
Hier findest Du einen Arbeitsplatz, 
kannst Deine Treffen abhalten, einen Kurs 
durchführen und Deine 7 Sachen verstauen. 
www.der-ort.ch  an der Marktgasse 34, 
in Biel-Bienne.

strickwerk 
bärtschiger
salomegasse 15,rue Salomé, 
2503 biel/bienne

gestricktes & wolle
tricots et laines
reine wolle, alpaca, 
cashmere,seide, pur 
laine, alpaca, cashmere, 
soie , leinen, baumwol-
le… lin et coton…

grosse auswahl an socken-
wolle / grand choix de 
laines de chaussettes

öffnungszeiten / 
heures d’ouverture:
mittwoch und donnerstag
mercredi et jeudi
9.30-12 /13.30-18 Uhr
oder nach vereinbarung /
ou sur rendez-vous

078 649 43 12
www.wolle-biel.ch

    Christine Breedlove
    dipl Aromatherapeutin SfA

    Aromatherapy Behandlung 
 und Beratung
    Aroma Massage 

    Aroma Wickeln und Kompressen 

    breedlove-aromatherapy.ch
    Schützengasse 114, 2502 Biel 

    078 612 9196

Vision 2035: Petites annonces • Kleininserate

Dienstleistungen • Services

 

 
 

Coaching 
Fussreflexzonentherapie 

Rebalancing 
Faszienmassage 

 
Bahnhofplatz 5 / 4. Stock 

2502 Biel/ Bienne 
kontakt@rheacervini.ch 

www.rheacervini.ch 
079 227 22 12 
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Gartenberatung
Anna Capol

•  Beratungen vor Ort
• Gartengestaltungskonzepte
•  Pflanzplanungen für Gärten, 

Balkone und Terrassen
•  Standortgerechte und natur

nahe Pflanzenverwendung
•  Urban Gardening
• Förderung der Biodiversität
•  Duft und Kräutergarten

079 813 45 88
capol @ gartenberatungbiel.ch
www.gartenberatungbiel.ch

KLEIDERTAUSCH

JE 28.04.2022
18:00-20:00 ECONEST
UNTERGASSE 34, BIEL/BIENNE

WWW.LETROC.ORG

LE TROC

RUE BASSE 34 |  2502 B IEL/BIENNE
WWW.ECONEST.CH

shop,  atel iers ,  créations , 
consei ls  et  e-shop pour un 

environnement plus sain

Laden für  e ine besser  Umwelt

We 14-16 Th 14-18 Fr  10-16 Sa 10-14

28. März + 16. Mai  Nina Jacquier  
Montagmorgen     Habermacher
9.00 - 12.00 Uhr   076 693 85 99

1. April + 20. Mai      
Freitagmorgen    Esther Hasenfratz
9.00 - 13.00 Uhr   079 650 40 66

       

29. März + 17. Mai  
Dienstagnachmittag   Beatrice Pfister
14.00 - 17.00 Uhr   077 414 04 20

24. März + 19. Mai      
Donnerstagmorgen  Patricia Allemand   
9.00 - 12.00 Uhr9.00 - 12.00 Uhr   078 812 27 97
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Sucht liebe Gönner *innen 
pour l’édition 2022 ! 

Dons / Spende à Vision2035 
IBAN : CH10 0839 0034 2133 1000 0 

Mention / Vermerk : Biu en Vert 
	

	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	

IBAN : CH10 0839 0034 2133 1000 0

Stephanie | www.fabula-rasa.ch

Kinder die sich  
alles zutrauen und  

gestärkt durchs  
Leben gehen. 

Begleitung zum ursprünglichen 
Vertrauen in sich selbst damit Mut zur 

Eigenständigkeit möglich wird.

Qi Gong taïoste: 
ʼL’art de nourrir la vieʼ  
Cheminer ensemble dans différentes 
pratiques Qi Gong liés au Qi de la 
Saison et du Mois, basés sur la MTC.

A la portée de chacun !
10 min par jour suffisent pour
ressentir détente et vitalité à la fois

•  Exercer la pleine conscience 
  pour donner congé à l’esprit
•  Favoriser une meilleure gestion 
  des émotions

� Ateliers : dimanche 8h45-11h45 
  27mars -24 avril /
  22 mai - 12 juin -10 juillet 
� Les mercredi 12h15-13h30 V. Ville
  Et dans un parc magnifique, dès avril

Prof Qi Gong thérapeutique diplômée, 
2000 et 2009 / A Bienne, depuis 2015 
cattin.c@hotmail.com - 079 962 56 61

Komm mit auf die 
abenteuerliche Reise 
mit dem Langboot 
durch die Schären. 

Gemeinsam bedienen wir die drei 
Segel & die acht Ruder. Abends bauen 
wir das Camp auf einer einsamen 
Insel & kochen Köstliches auf dem 
Feuer. Die Reise fordert deine Mithilfe. 

www.naturwagnis.ch/
naturnahes-reisen 

In diesem dreiteiligen Kurs 

Schutz – Feuer &Kochen 
–Orientieren 
lernst du dir ein schützendes Dach 
über dem Kopf zu bauen, Köstlichkei-
ten auf dem Feuer zu kochen und dich 
im Wald zu orientieren. Jeder Kursteil 
kann einzeln gebucht werden und 
wird mit einem neuen Schwerpunkt 
ergänzt.

www.naturwagnis.ch/
kurse-events

Selbsthilfe mit der Natur
Essbare Wildpflanzen
Naturbelassene Kräuterprodukte -
ab Hof oder Epicerie Magglingen

Individuelle Kurse, Gesundheitsberatung, 
laufend angepasste Angebote zu 
Workshops und Web-Shop: 
 http://wildkraeutergarten.ch
Offene Gartentage: 
 www.offenerergarten.ch

Kurse für Gruppen auf Anfrage

Hans Peter & Prisca MüZu, Magglingen
032 322 08 03, info@wildkraeuterkurse.ch
Zusammenarbeit mit www.bioterra.ch
und www.natur-schule-see-land.ch

MüZu Wildkräuter 
Magglingen

www.casaloa.com

Werde Teil von 
Casa Loa in Biel! 
Saisonal, lokal, Bio. 
Mitarbeit im Service!

Melde dich!   
lbuchli@gmail.com

Verschiedenes • Divers

Verschiedenes • Divers

Datensicherung, Kompatibilität, 
Passwörter, Programme, 
Updates, Speicherplatz, 
Synchronisation, …

Wer hat den Durchblick?
Gibt es Hoffnung für mein 
11 jähriges MacBook Pro, 
4 jähriges I-Phone SE 
und neues I-Pad UND mich?

Zeit und Geduld sind unbezahlbar, 
aber wertvoll. Deshalb biete ich 
einen fairen Austausch und bin 
gespannt auf Offerten.

Bitte melden bei zinzia@gmx.ch 
DANKE!

Mac – HILFE           gesucht!

Tausche Hilfe 
gegen Lernen!

Als Mami von vier Kindern 
kümmere ich mich um Gemüse 
und Geflügel, Hund und Katz, 
Käs und zarte Seelen in unserer 
Hofgemeinschaft im Jura. 

Ich suche eine standfeste und 
fröhliche Person, sehr gern 
mit pädagogischer Erfahrung, 
die mich in meinen diversen 
Arbeitsfeldern und mit den Kin-
dern unterstützen und dafür viel 
über Garten, Selbstversorgung, 
ökologische Landwirtschaft und 
Menschliches lernen möchte.

Tageweise, Übernachten 
möglich, alles nach Absprache.

Medest Du Dich? :)
figurenspiel@freenet.de

Authentic Motion
ist Contemporary Dance,

Improvisation & Bewegungstheater
in einem

Dienstags, 18:15-19:45 Uhr, mit Uma
 

Gemeinsam erforschen wir Bewegungen 
und entwickeln diese Abläufe zu tänzeri-

schem und theatralischem Ausdruck.

Über die spielerische Form lernst du 
den Kopf loszulassen, dein Zentrum zu 
aktivieren, mit dem Gegenüber und der 
Gruppe zu improvisieren und Dich auf 

kreative Prozesse einzulassen. 

Der Kurs ist bestimmt für Erwachsene, 
er benötigt keine Vorkenntnisse.

CENTRE RYTHME DANSE 
Rue d'Aarberg 87, 2503 Bienne

Infos/Inscription/Anmeldung: 
078 239 60 39, www.crd.ch

balance-coach@protonmail.com

Melde dich für ein Gratis-Schnuppern!

Bewegungstheater 
für Kinder von 6 bis 10 Jahren

Dienstags, 17-18 Uhr

Mit kreativen Bewegungen ent-
deckst du mit viel Spielfreude die 
Welt des Theaters und des Tanzes.
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Hier könnte 

Ihr Inserat 
hervorstehen

Hier könnten auch Sie gratis Dinge anbieten, die Sie nicht 
mehr benötigen, die aber noch einwandfrei sind.

Wenn uns im Billigmode-Kaufhaus hinterrücks der Kaufrausch über-

wältigt, wir dabei urplötzlich die Schattenseiten der Textilindustrie 

«vergessen», verdrängen oder ignorieren, dann wird es  Zeit, uns et-

was eingehender mit der Textilindustrie, dem Prinzip «Fast-Fashion», 

wie auch mit  unserer eigenen Schnäppchen-Sucht zu beschäftigen. 

Das 4.95 Preisschild signalisiert: «Ich bin ein Schnäppchen, kauf-

mich!, profitiere!, spare Geld! …» und wir fressen den textilen Fast-

Food-Köder, als wäre ein pawlowscher Kaufreflex  ausgelöst worden, 

gegen den wir absolut machtlos sind. Wir kaufen und kaufen ohne 

Ende und tragen so zum jährlichen Textilberg von 100 Milliarden Klei-

der und zu 92 Millionen Tonnen  Textilmüll bei. Wir füllen unsere Klei-

derschränke mit Kleidern, die wir nie tragen, entsorgen  dieselben 

wieder über die Altkleidersammlung und vergrössern nebenbei die 

gigantischen  Gewinne der grossen Textilkonzerne. Ääh, das wollten 

wir doch gar nicht? 

Der Entzug unserer Textilramschsucht könnte mit einer umfassen-

den Information rund um die  meist unfaire, klima-, umwelt- und vor 

allem auch wasser-belastende Textilproduktion beginnen, gefolgt 

von Tipps zu einem neuen Modeverständnis, das der ganzen  Pro-

duktionskette entlang nachhaltig Freude bereitet. «Fast-Fashion» ist 

Synonym für eklatante, aber durchaus beabsichtigte Informations-

lücken, für Lug und Trug und Greenwashing. 

Der vom Umweltinstitut München herausgegebene und frei erhältli-

che «Slow Fashion Ratgeber» füllt, sauber recherchiert und sehr um-

fassend, diese Informationslücken.  

«Mode soll Spass machen, 
aber bitte nicht auf Kosten anderer» 

(Sigrid Münzberg, Mode-Aktivistin) 

Wie Mode auch noch gelebt werden könnte, man dabei besser und 

vor allem nachhaltiger  gekleidet ist, kann ebenfalls im Slow Fashion 

Ratgeber nachgelesen werden. Verschiedenste  Tipps, ein Interview 

mit einer Mode-Aktivistin und eine ausführliche Besprechung gän-

giger  Textilsiegel machen die Publikation zu einem wertvollen Rat-

geber. Unser Gewissen, die Umwelt und unser Portemonnaie sind 

dankbar dafür. 

Den Gratis-Download gibt's hier: 

www.umweltinstitut.org/mitmach-aktionen/slow-fashion-ratgeber.html

Slow Fashion 
Ratgeber

Schluss mit dem
Kaufhaus-Rauschkauf!

Nun ist nun auch eine Schweizer Ausgabe des neuen Pestizidatlas 

erhältlich, herausgegeben von der Heinrich Böll Stiftung und Public 

Eye. 

Es ist nicht zu fassen: die Giftspritze ist ein immer noch wachsen-

des globales Milliardengeschäft, welches in den Händen von immer 

weniger aber immer grösseren Konzernen ist. Alleine die Syngenta 

Group, mit Sitz in Basel, kontrolliert rund 25 % des Weltmarktes. 

Der Pestizidatlas zeigt auf 52 Seiten anhand von Grafiken detailliert 

die problematischen Seiten des Gifteinsatzes auf, wie zum Beispiel:

• Manche Gifte sind in der Schweiz und in der EU 

 verboten, werden aber weiterhin exportiert, 

 in Länder wie Brasilien, Indonesien oder Süd-

 afrika. Dabei werden – gemäss neusten  

 Schätzungen – Millionen von Vergiftungs- 

 fällen in Kauf genommen.

• Neonikotinoide, global die meistgenutz- 

 ten Insektizide, sind hochgiftig für  

 Bienen und andere Bestäuber. 

• Pestizide reichern sich in Gewässern, Böden  

 und Pflanzen an und gefährden Ökosysteme.

• Das Artensterben wird beschleunigt

• Die Landwirtschaft befindet sich in einer fatalen 

 Abhängigkeit von der Agrarchemie.

Der Pestizideinsatz hat global verheerende Wirkungen auf Umwelt, 

Biodiversität und die Gesundheit der Menschen. Aber auch in der 

Schweiz werden Unmengen Gifte verspritzt (siehe Trinkwasser- und 

Pestizidinitiative!), immer im Irrglauben, mit Pestiziden liessen sich 

Probleme lösen. Dabei ist die Lösung meist nur kurzfristig, schafft 

aber langfristig viel mehr Probleme. 

Es ist höchste Zeit, damit radikal aufzuhören und auf eine neue, 

nachhaltige, und für Mensch und Natur verträgliche Landwirt-

schaft zu setzen, wenn wir nicht alle unter den Folgen des Giftein-

satzes leiden wollen. Wir können langfristig nur mit der Natur über-

leben, nicht gegen sie. Ein erster wichtiger Schritt wäre dabei, keine 

Produkte mehr zu kaufen, die Gifte enthalten oder unter Gifteinsatz 

hergestellt wurden.

Der Pestizidatlas kann hier bestellt werden: 

https://www.publiceye.ch/de/publikationen/detail/pestizidatlas-2022

Schweizer 
Pestizidatlas

Neue Daten und Fakten
für eine zielgerichtete 
politische Debatte

<<Texte:

Andreas 
Bachmann, 
Redaktions-

mitglied, mit 

unbändigem 

Wissensdurst.Kleidertausch 
Am Samstag, 1. Mai 2022 
von 14:00-17:00 Uhr wird 
im Kultur Kreuz Nidau+ 
getauscht! 

Alle weiteren Infos findest du auf 
unserer Website: walkincloset.ch.

Petites 
annonces – 

anzeigen
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Quelle a été la première inspiration 
à une telle motion ?

D’un côté, il s’agit d’un rêve personnel : ce-

lui de trouver les moyens de ralentir dras-

tiquement le réchauffement climatique. 

Il se trouve que la mobilité est un secteur 

dans lequel les villes disposent d’une 

importante marge de manœuvre pour 

limiter les émissions de CO2. La jeunesse 

socialiste avait adressé ses demandes et 

ses suggestions au Conseil municipal, qui 

hélas, n'avait pas donné suite. Le dépôt de 

la motion devait permettre également à 

remettre la question à l’ordre du jour. 

 

La motion a été transformé en postulat, 
adopté par le Conseil de ville à 25 voix contre 
24. Quel impact une intervention de ce type 
peut-elle avoir sur Bienne ? Es-tu satisfaite ?

En tant qu’activiste, je suis forcément 

déçue par cette transformation. En re-

vanche, j’ai été surprise que le postulat ait 

été accepté par la majorité des parlemen-

taires, je suis aussi une conseillère de ville 

et je connais le fonctionnement de ce par-

lement. Dans l’ensemble, je peux me décla-

rer satisfaite du signal envoyé, sachant 

qu’il reste encore énormément de travail. 

Le postulat montre des pistes pour l’avenir 

et il charge l’Exécutif d’examiner les oppor-

tunités en adéquation avec une perspec-

tive de transition vers une mobilité plus 

respectueuse de l’environnement. 

 

Lors de la séance, l’Exécutif (par la voix de 
Lena Frank) a rappelé l’obstacle des législa-
tions cantonale et fédérale sur les routes…
 

Je comprends tout à fait que la ville se doit 

de respecter les législations fédérales et 

cantonales en particulier sur les tronçons 

qui sont de leur compétence. Le transit 

routier sur ces voies devra être résolu au 

niveau supérieur. Toutefois, il reste de 

nombreuses routes communales sur les-

quelles nous pouvons déjà travailler. Bien 

sûr, je souhaite voir le trafic automobile 

disparaître à l’échelle du canton et plus gé-

néralement, en Suisse, mais pour l’instant, 

focalisons-nous sur Bienne et trouvons un 

compromis. 

 

Dans la motion des JS et du POP, le texte 
mentionnait des groupes spécifiques 
(autres que les « feux bleus ») qui bénéficie-
raient quand même de la motorisation. 
Qui sont-ils ? 

Il s’agit principalement de personnes à mo-

bilité réduite et des artisans. Nous avons 

également pensé à un temps de conduite 

limité. À terme, nous voulons trouver des 

solutions alternatives afin que cette caté-

gorie d’usagers puisse bénéficier de pos-

sibilités de déplacements 

durables. Il y a les vélos 

cargo, les « Leiter-

wagen », etc. Mais 

les propositions 

doivent venir 

des principaux 

concernés, ce 

sont eux qui 

savent exacte-

ment de quoi 

ils ont besoin. 

Un artisan, par 

exemple, est au 

courant de la quan-

tité de matériel qu’il 

doit transporter. Nous sou-

haitons une collaboration active 

entre les artisans et les politiques.

 

 

Et les transports publics dans tout ça ? 

Les transports publics sont très impor-

tants pour le futur de la ville ! Notre pro-

jet est de changer la manière dont on se 

déplace, pas la mobilité en soi. Nous de-

mandons également une amélioration 

conséquente de la desserte : des bus plus 

fréquents, plus longtemps, des horaires de 

nuit, etc. 

 

Selon toi, le secteur automobile a-t-il un rôle 
à jouer dans la transition vers une mobilité 
alternative ?

L’urgence climatique n’est pas un secret 

pour le secteur automobile non plus. Il sait 

très bien que la production et la vente de 

véhicules individuels relèvent du court-

terme. En un sens, ce n’est pas notre pro-

blème s’il ferme les yeux. Les industriels de 

ce secteur ont la responsabilité de réinven-

ter leurs stratégies et leurs objectifs entre-

preneuriaux, afin de les rendre pérennes. 

Les initiatives doivent venir d’eux. Je veux 

dire, s’ils se mettent à vendre des vélos 

en couleur, pour moi, pas de 

problème ! 

Dans ce contexte, la 

Ville a aussi un rôle 

important à jouer. 

Elle dispose des 

moyens néces-

saires pour appro-

cher le secteur et 

lui demander de 

quelle manière 

elle pourrait l’aider 

à changer. Person-

nellement, je pense 

qu’il faut arrêter d’entre-

tenir les critères de satis-

faction actuels, en termes de 

production et de consommation. La 

durabilité devrait être au premier plan. 

 

Les voitures électriques, une solution ?

Je n’en suis si pas sûre. L’offre actuelle 

n’est pas durable, il suffit de regarder 

du côté de la quantité d’énergie grise 

consommée pour les produire. Nous 

pouvons investir incessamment afin 

de les améliorer, se borner à réaliser 

un millier de petits pas dans cette direc-

tion, mais à mon sens, la vraie question 

serait plutôt, a-t-on réellement besoin 

d’autant de véhicules ?

 

Comment imagines-tu la ville libérée 
du trafic automobile ?

Peter Heiniger [POP], le cosignataire de la 

motion, et moi-même avons deux condi-

tions. D’abord, nous voulons un espace 

dépourvu de grands magasins, l’espace 

libérée ne doit pas immédiatement profi-

ter aux supermarchés ! Ensuite, nous sou-

haitons des rues plus vertes, plus colorées, 

avec des places publiques. L’idée serait de 

réaliser des projets de réaménagement 

urbain avec les habitants, de les inviter à 

participer au remodelage de ces nouvelles 

surfaces selon leurs besoins.  

 

As-tu en tête des villes où la voiture 
est quasiment absente, voire absente ?

Actuellement, il n’y a pas de villes de la 

grandeur de Bienne sans voiture. À la 

montagne, il y a certaines stations de ski. 

En Europe, la ville d’Amsterdam a menée 

depuis des années une politique urbaine 

favorisant les déplacements en vélo ou via 

les transports publics. À Barcelone, il y’a 

les super-îlots où la circulation est auto-

risée en bordure de quartier pour les rive-

rains, et interdite à l’intérieur de la zone.

La question de la diminution du trafic se 

pose partout actuellement, mais je crois 

que peu de personnes ont vraiment le cou-

rage de se lancer dans l’aventure ! 

Nina Schlup demande 8 ans 
pour retirer les voitures de Bienne
Le 20 janvier dernier, la motion déposée par les jeunes socialistes bielingue, proposant de libérer la Ville de Bienne 
du trafic motorisé d’ici 2030, a été transformé en postulat et accepté comme tel. Selon le Conseil municipal, 
l’adoption de telles mesures se heurteraient aux législations cantonale et fédérale. 
Entretien avec la plus jeune des parlementaires du Conseil de ville, Nina Schlup (JS), commotionnaire résolue.    

Propos recueillis par 

Simon Petignat.
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